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ЗАГОТОВКЕ К О Р М О В - У Д В О Е Н Н Ы Е  ТЕМПЫ!
СОРЕВНОВАНИЕ НА ЗЕЛЕНОЙ ЖАТВЕ ВОЗГЛАВЛЯЕТ ТОМСКИЙ РАЙОН, ВЫПОЛНИВ ПЛАН ЗАГОТОВКИ СЕНА И 

СЕНАЖА НА 56 ПРОЦЕНТОВ. РАВНЯЙТЕСЬ НА ТОМИЧЕЙ! По области к 7 июля планы заготовки сена и сенажа выполне
ны на 19, травяной муки— на 24 процента. Медлят с заготовкой кормов коллективы северных районов. Неразворотливы на 
лугах коллективы и некоторых томских предприятий —  объединения «Полюс», завода измерительной аппаратуры, неф
техимического комбината, политехнического института, университета.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ДИКТУЮТ: ВСЕМ КОРМОЗАГОТОВИТЕЛЬНЫМ ОТРЯДАМ НАДО РЕЗКО УСИЛИТЬ ТЕМПЫ РАБОТ, 
УДВОИТЬ ИХ, УТРОИТЬ, А ТЕМ, КТО ОТСТАЛ, И УДЕСЯТЕРИТЬ!

пактика этого 
с е н о к о с а

ТРУЖЕНИКИ ПЕРВОМАЙСКОГО РАЙОНА 
ОБЯЗАЛИСЬ ЗАГОТОВИТЬ ПО 20—21 ЦЕНТ
НЕРУ КОРМОВЫХ ЕДИНИЦ НА УСЛОВНУЮ 
ГОЛОВУ СКОТА. КАК ВЫПОЛНЯЕТСЯ ОБЯЗА
ТЕЛЬСТВО? СЛОВО — ПЕРВОМУ СЕКРЕТАРЮ 
РАЙКОМА КПСС А. Н. СОКОЛОВУ:

— Какое-то время, надо 
; признать, упущено. Слиш- 
I ком низкий травостой, и 
I люди выжидали... Бедны 
I луга. Там, где раньше бра
ли по три тонны сена, 

1 нынче — полтонны кое- 
1 как. Что мы предприни-

1“  маем для того, чтобы вос
полнить недобор естест
венных и многолетних 

в трав, Бьшолнить свои со- 
1 циалистические обязатель- 
§  ства?
Ё Во-первых, заблаговре,- 
1 менно бьшо решено на 
Ё 2.600 гектарах посеять од- 
g нолетние травы. Эта рабо

та началась с весны, про
должается и сейчас. Дове
дем эти посевы до трех 
тысяч гектаров. Будем вы
ращивать и рапс. И толь
ко за счет этого в течение 
июля и начала августа на
мерены заготовить 12—14 
тысяч тонн сенажа.

С каждым днем усили
ваем упор на улучшение 
работы агрегатов, произво
дящих травяную муку. 
Плановое задание — 3.500
тонн. Его надо перевьшол- 
нить и дать не менее пя- 

I ти тысяч. Система обеспе
чения АВМ сырьем проду
мана до поздней осени. На 
эти цели ПОЙДУТ' и одно
летние травы, и отава, и 
прочее.

Для пополнения запасов 
сена три дня назад на се
вер, в Парабельский рай
он, отправлен сводный 
механизированный отряд. 
Он заготовит две тысячи 
тонн сена.

Поднимаем на сенокос 
все население. До каждого 
коллектива доведены кон
кретные задания. Выделе
ны угодья — 10,5 тысячи
гектаров — и для индиви
дуальной заготовки кор
мов. Нельзя вьшускать из

виду и личные подсобные 
хозяйства.

В колхозах все строже 
контроль за качеством 
кормов. Его в основном 
осуществляют инспектора, 
которые есть в каждом 
хозяйстве. Поступила пер
вая сводка о качестве тра
вяной муки. Из 185 тонн, 
что проверены, 120 — пер
вого класса, остэльные — 
второго. Что касается ка
чества сенажа, силоса, то 
под контролем сама техно
логия этих заготовок. К 
слову, весь силос нынче 
будет уложен в облицовоч
ные траншеи.

Хочется особо сказать о 
строительстве траншей. Со
оружение их в нашем рай
оне поручено коллективу 
треста «Томсктрансстрой» 
(управляющий В. Е. Бо
гач). Но ведут себя эти 
строители так, словно де
лают сельскому хозяйству 
великое одолжение. Нахо
дят тысячи причин, чтобы 
оправдать свою неразво- 
ротливость. Вынуждают за 
ними бегать... И' председа
тели колхозов не знают, 
куда кинуться — то ли 
сенокосом заниматься, фер» 
мами, то ли все бросать и 
ехать в Томск на поклон... 
Руководители треста пока 
что только рассуждают о 
Прюдовольственной прог
рамме, только лозунги пов
торяют насчет заботы о се
ле, а выделить хотя бы 
одного инженера, чтобы 
приехал в колхоз и на ме
сте разобрался, что к чему, 
не могут...

Наш райком, партийные 
организации всех хозяйств 
сейчас направляют все уси
лия на то, чтобы повысить, 
удвоить темпы заготовки 
кормов. Действует штаб. 
Учтены все рекомендации 
обкома партии.

Б АКЧАРСКИЙ совхоз 
«Заветы Ильича» вла
деет довольно об

ширными землями —
77 тысяч гектаров. Но из 

' них только 11 процен
тов под пашней. Причем 
сельхозугодья разбросаны 
кусочками среди тайги и 
болот. И только диву ' да
ешься, что на этих клочках 
совхоз приноровился выра
щивать сравнительно не
плохие урожаи зерновых и 
кормовых культур, сумел 
создать сырьевую базу для 
животноводства.

Основной конечный про
дукт деятельности совхоза 
— молоко. В последнее де
сятилетие, усиленно разви
вая именно животноводст
во, совхоз решает как бы 
двуединую задачу: расши
рив молочное стадо с 800 
до 1.200 коров, он в то же 
время поднял продуктив
ность его с 2.200 до 2.650 
килограммов. А годовой 
объем реализации молока 
почти удвоился — с 14 ты
сяч центнеров до 26 тысяч.

Крепнет и экономика. 
Прошлый год закончен «по 
нулям», то есть без прибы
ли, но и без убытков, хотя 
совхоз «планово-убыточ
ный». И ни рубля не остал
ся должен государству — 
ни по ссудам, ни по креди
там. По всем статьям рас
платился. И видел впере
ди долгожданную рента
бельность, которой в Бак- 
чарском районе может пока 
похвалиться лишь совхоз 
«Таежный».

— Год начали с больши
ми надеждами, — рассказы
вает Иван Петрович Дем- 
чук, возглавляющий «Заве
ты Ильича» уже более де
сяти лет. — За первые че
тыре месяца дали прибыль 
в 90 тысяч рублей. Ну, ду
маю!.. И если бы не засу
ха... Если бы нам удалось 
удержать урожайность зер
новых хотя бы на прошло
годнем уровне — 12,3 цент
нера, то мы бы весь год за
кончили с прибылями. Ведь 
летом молоко дешевое.

И утром, прежде чем от
правиться на луга, Иван 
Петрович поехал на дойку. 
Как ни тревожна забота о 
кормах, все равно дирек
тор начинает день там, где 
доярки и скотники: из рук 
этих людей совхоз получа
ет рентабельный продукт.

Чтобы уверенно ладить 
животноводческие дела ле
том, совхоз построил две 
стационарные площадки 
в самых крупных отделени
ях—Высокоярском и Хутор
ском. Летняя технология на 
них мало чем отличается от 
зимней: доильная установ-

симости от надоев молока. 
Но ввиду засушливого лета 
администрация решила ме
ханизаторам платить иначе 
— с тонны зеленых кормов. 
Трава плохая... И важно, 
чтобы коровы получали ее 
в достаточном количестве.

В крупных отделениях

Продовольственная программа: 
как мы ее в ы п о л н я е м

о л о к о -
ВЕСЬ ДЕНЬ

ка, молокопровод, механи
зированная раздача кормов. 
И вода поступает беспере
бойно. На высокоярской 
дойке ее получают из 
скважины, а на хуторскую 
проложен водопровод прямо 
с фермы. Нет проблемы с 
водой. А с кормами?

Гонять коров по высох
шим пастбищам толку ма
ло. Днем еще и овод... И в 
совхозе, несмотря на труд
ности с кормозаготовками, 
создали специальные меха
низированные звенья для 
обеспечения скота зелены
ми кормами. Эти звенья 
«не привязаны», как еще 
наблюдается в иных хозяй
ствах, к АВМ. Они самосто
ятельны.

В Высоком Яре это дело 
поручено механизирован
ному звену Александра 
Викторовича Бирюкова, в 
Хуторском отделении — 
звену Владимира Григорье
вича Иванова. В каждом 
звене—по два человека: один 
косит, другой возит, и, на
пример, на высокоярской 
дойке коровы получают по 
50—60 килограммов зелено
го корма ежедневно.

— Вся наша ферма, — 
объясняет бригадир-живот
новод Высокоярской фермы 
П. М. Лещев, — на хозрас
четном подряде. И оплата 
дояркам, пастухам, сле
сарям, механикам, фура
жирам, даже кочега
рам производится в зави-

стадо переведено на трехра
зовую дойку. Причем скот 
на пастбища выгнали рано: 
в Хуторском — 15 мая, а в 
Высоком Яре — 20 мая. И 
это дало заметные выгоды. 
На дойку вначале подава
ли и сено, и силос. Коровы 
привыкали к пастбищному 
режиму постепенно. И на
дои от перевода не убави
лись. Наоборот, пошли 
вверх. И жирность' молока 
не снизилась, что случает
ся в такие периоды. Теперь 
для совхоза ранний выпас— 
правило. Однако нужны зе
леные корма. Поэтому весь 
июнь механизаторы косили 
траву если не в лесу, то 
около него. Потом подошла 
кормовая рожь, зеленка. В 
жару коровы стоят около 
дойки, в загонах, куда ме
ханизаторы подают в кор
мушку зеленую массу. С ве
чера на ночь пастухи (сре
ди НИХ- выделяются усерди
ем Виктор Федоров и Сер
гей Березов) выгоняют ста
до на луга. В августе, когда 
схлынет жара, они намере
ны пасти коров и днем, и 
ночью.

Все это ладно. Но вот 
трехразовая дойка вначале 
не обрадовала. Трудно. И, 
хотя из села на дойку и 
обратно доярок доставля
ет автобус, все равно тяже
ло трижды в день доить ко
ров. Ведь ни жара, ни 
дождь в расчет не берутся. 
И было бы напрасным де

лом преуменьшать эти тру
дности. Но, главное, сов
хоз увидел смысл в таком 
режиме дойки.

— Вот сравните, — гово
рил Демчук. — В Высоком 
Яре доят коров три раза и 
получают от каждой из них 
по 11,6 килограмма моло
ка в сутки, а в Крыловке
— два раза и надаивают по 
9 килограммов. Есть разни
ца?

Это, так сказать, усред
ненные показатели. А луч
шие высокоярские доярки-:- 
Надежда Петрова, Алевтина 
Турова, Людмила Гордиенко 
и HeiiOTopbie другие—полу
чают вообще отличные надои
— по 12—13 килограммов.

Конечно, такой напря
женный труд требует и от
дыха. И благодаря доста
точному числу подменных 
доярок основные после каж
дых восьми дней работы 
имеют два полных дня от
дыха.

Но нельзя забывать: вся 
ферма (имею в виду Высо- 
коярскую)—иа хозрасчете. И, 
чтобы не было уравниловки, 
действует коэффициент тру
дового участия. В экране 
учета, что висит в центре 
общественно - политической 
работы, против фамилии 
каждого работника фермы 
делаются разноцветные от
метки: черная — прогул, 
синяя — нарушение трудо
вой дисциплины и красная
— честная работа. Очень 
хорошо, что подавляюще 
преобладает красный цвет!

— Стабильно работает
коллектив совхоза «Заветы 
Ильича»,’ в духе Продоволь
ственной программы,— раз
мышлял первый секретарь 
Бакчарского райкома пар
тии И. П. Старовойтов. — 
Что ни год, то он — на сту
пень выше. А  сколько все
го построил! Суть, навер
ное, в том, что в этом хо
зяйстве умеют видеть пер
спективу, которая начина
ется с центнера хлеба и 
травы, с молока, с настро
ения людей. И посмотрите: 
в совхозе сейчас все работы 
летнего комплекеса развер
нуты по всему фронту. И, 
как бы трудно ни было на 
сеноуборке, о молоке не 
забывают. Оно — каждый i 
день. ■ I

А. СОЛОВЬЕВ, 
наш спец. корр. |

З ТА формула четко 
выразилась на плену
ме ■ районного комите

та партии, обсуждавшем 
задачи по осуществлению 
Продовольственной про
граммы. Верхнекетский рай
он — лесной. Лесная про
мышленность здесь издав
на и монопольно владеет 
умами и действиями  ̂лю
дей. Сельское хозяйство 
района прошло не одну пе
рестройку, временами неся 
на себе печать второсте
пенной отрасли. На плену
ме райкома и в докладе 
первого секретаря Виталия 
Николаевича Решетникова, 
и в выступлениях во всю 
силу проявилось главное 
требование наших дней: 
селом, производством мо
лока и мяса надо зани
маться настоящим образом, 
заниматься планово, пер
спективно и систематиче
ски. Это общий фронт за
боты районного актива, 
всех трудящихся.

— Сейчас у нас в совхо- 
{зах менее 500 коров, — 
говорил в заключительном 
слове В. Н. Решетников. — 
Немного, даже крайне 
мало по сравнению с дру
гими районами, с нашими 
потребностями. Но мы бу
дем иметь только в совхо
зах 2.000 коров! Плюс под
собные хозяйства и пого
ловье скота индивидуальных 
владельцев. Доля продо-

А г р а р н а я  ф о р м у л а  П р и к е т ь я
З А М Е Т К И  ИЗ В Е Р Х Н Е К Е Т С К О Г О  Р А Й О Н А

вольствия, производимого 
на месте, будет расти из 
года в год.

За 10 лет в сельское хозяй 
ство П р ике тья  вложено 4,7 
миллиона рублей капитал о
влож ений . Основные производ
ственны е ф онды в совхозах 
возросли в 10,2 раза, по го 
ловье коро в  — в 2,2 раза. 
П роизводство молока и мяса 
соответственно увеличилось в 
3,1 и 3,2 раза. Построены но
вые ж и вотно вод ческие  поме
щ ения, рем онтно-м еханические 
м астерские , силосны е тр а н 

ш еи, а гре гат  по приготовле
нию  витам инной  травяной  

м уки . Создан м елиоративны й 
уч а с то к  для освоения новы х 
земель.

Интенсивная программа 
капитального строительства, 
пополнения села техникой 
определена на ближайшие 
годы. Одним словом, при 
большой помощи области 
создается в районе база 
современного, машинизиро
ванного сельскохозяйствен
ного производства. Естест
венно, надо, чтобы вместе 
с ее созданием совершенст

вовалось руководство этой 
отраслью, чтобы было оно 
современным, обеспечивало 
•максимальную производст
венную эффективность. И 
вот тут-то как раз, в сфе
ре партийного и хозяйст
венного руководства селом, 
как представляется, и на
копились резервы.

Резко, почти  на 2 ки л о гр а м 
ма упали  надои по району. 
К а к  оказалось, в совхозе  
« К л ю кв и н ски й »  вы ш ла из 
строя ва куум н а я  устан овка , 
ее стали зам енять трактором  
«Беларусь» и доить норов 
раз 8 с утки .

В напряженной обстанов
ке борьбы за дешевое лет
нее молоко этот случай не 
мог расцениваться иначе, 
как ЧП. Со всеми вытека
ющими отсюда последст
виями по срокам, мерам, 
ответственности. Прямо
скажем, этого не получи
лось. Спад надоев приоб
рел оправданно затяжной 
(если судить по причине) 
характер. А  ведь это по
казатель уровня хозяйст

венного руководства. Экза
мен на оперативность, на 
умение принять исчерпы
вающие и своевременные 
меры.

Когда с начал ьником  рай 
онного  управл ения сельского  
хозяйства В. Г. Л уж б и н ы м  
подъехали к  площ адке АВМ , 
у  а грегата  стоял запа х  го 
релой травы . М аш инист а гр е 
гата Павел Клим ентьевич 
Коуль нелестны ми словами 
поминал тр а кто р и ста , н а ко 
сивш его  не той длины  тра 
вян ую  массу. Масса не с у 
ш илась в барабане, а за го 
ралась.

К а к  оказалось, не прод ум а
на т у т  пр а кти ч е ска я  о р га н и 
зация дела. У м аш иниста  
АВМ нет представления об 
оплате труда. М аш инист 
КУФ а, тот сам ый, наносивш ий 
д л инную  ре зку , получает, по 
его словам, зарплату с ге к 
тара вы ко ш ен н ой  травы . А 
м а ш и ни ст  АВМ  — с тон ны  
м уки .

''Можно было понять на
строение В. Г. Лужбина, 
знающего все рекомендации 
и о бригадном подряде на 
АВМ, и об оплате труда, 
имевшего все эти рекомен
дации в столах управления. 
Почему же они не • дошли

сюда, на единственный в 
районе агрегат? Почему, 
затратив силы, энергию, 
средства на новое для рай
она дело, остановились на 
полпути в применении сов
ременных, наиболее эффек
тивных форм организации 
труда?

Верхнекетский район тра
диционно медленно накап
ливает корма (обычно всту
пает в сенокос намного по
зже южных соседей, вмес
те с северными районами, а 
потом начинает и от них 
отставать, создавая закон
ное основание для тревоги 
в областных организациях). 
Заготавливается не более 
14—15 центнеров кормовых 
единиц на условную голо
ву. Объяснений afoMy мно
го, и главное — нехватка 
лугов, малые площади.

Еще раз считаем с В. Г. 
Л уж б и н ы м  баланс корм ов на 
предстоящ ую  зим овку . С ложи
ли плановые циф ры по се
ну, силосу, м уке , соломе — 

опять не вы ходит по 20 цент

неров ко р м о вы х  единиц. Как 
ж е  ор ганизована  заготовка? 
На м аш инном  дворе совхоза 
«Б елоярский» встретили меха
низатора из К а та й ги н ско го  
леспром хоза А лександра Кле
пи кова . Он в составе гр у п 
пы  м еханизаторов из Катай- 
ги  отрем онтировал совхозную  
т е х н и к у  и получал ее, чтобы 
везти на л уга . Получил гусе 
н ич н ы й  и 3 кол есны х тр а кто 
ра, 2 сен око сил ки , грабли. 
Д р у ги м  леспром хозам  подго
товлены аналогичны е наборы 
те хн и ки .

На этом построена такти
ка кормозаготовок: доведе
но задание до леспромхо
зов, совхоз выделяет им 
технику и принимает сено. 
Но, если оценить набор 
техники, нельзя не заме
тить, что он не обеспечи
вает полной механизации 
Механизируются косьба и 
сгребание, а копнить и 
скирдовать приходится
вручную (за исключением 
небольшого применения 
пресс-подборщиков). Получа
ется так, что техника ста
новится не основным, а 
вспомогательным средством 
плановых кормозаготовок. 
Но ведь этот объем можно 
заготовить двумя, макси
мум тремя полностью ме
ханизированными подвилс- 
ными звеньями по 10—12 
человек, а многолюдьем из 
леспромхозов можно еще 
дополнительно взять корма 
вручную с той же осоко
вой и заболоченной поймы
р. Суйги. У  поселка Рыбин
ска, к примеру.

(Окончание на 2-й стр.)
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МАСТЕРА
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Мастера. Ком андиры  среднего звена. Без них  иввозж вж на  
скол ько -н и буд ь  удовлетворительная о р ган и за ц и я  труда ле
созаготовительного  производства. Еще больш е п о в ы ш а й с я  
роль мастера на отдаленном вахтовом уч а стке . Здесь от его  
правильного , прод ум анного  и своеврем енного реш ения зави
си т  успе х  или неудача больш ого  кол л ектива .

А натолий  В икторо вич  С ухуш и н  возглавляет тр а н сп о р тн ы й  
ком пл екс  и одновременно вахтовы й у ч а с т о к  Косец. Нелег
кая  задача поставлена перед кол л ективом  старейш ей ва 
К ар га со кско м  лесопром ы ш ленном ком бинате вахты  — за го 
тови ть  за сезон 60 ты сяч  кубом етров  древесины . Ему пом о
гает мастер В ладим ир А лексеевич Б ур ла к, На верх
нем складе о р га н и зуе т  за го то в ку  Н иколай  Д анилович 
Петров. И, наконец , разделкой древесины на приречном  н и ж 
нем складе р уков од ит  А л ександр И ннокентьевич  Заврин.

Каж ды й  мастер отвечает за свой у ч а с т о к  производства, за 
общее руковод ство  — А натолий  В и кторо вич  С ухуш и н . И 
дело идет неплохо: уч а с то к  перевы полнил задание ию ня, one* 
реж ает гр а ф и к  с начала сезона.

НА СНИМКЕ (слева направо): А . В. С ухуш и н , В. А . Б урлак, 
Н. Д. Петров, А . И. Заврин.

Фото М. Гладуша.
Каргасокский район.

ВЫСОКИЕ НАГРАДЫ
Президиум Верховного 

Совета СССР за успехи в 
проведении научных иссле
дований, подготовку высо
коквалифицированных на’- 
учных кадров и большой 
вклад в развитие произ
водительных сил Сибири 
наградил орденами и меда
лями СССР группу найбо- 
лее отличившихся работни
ков Сибирского отделения 
'Академии наук СССР. В 
том числе по Томской об
ласти:

ОРДЕНОМ ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

Макушкина Юрия Семе
новича — заведующего ла
бораторией Института опти
ки атмосферы.

ОРДЕНОМ «ЗНАК ПОЧЕ- 
-ТА»

Бугаева Сергея Петровича 
— заведуюш!его отделом 
Института сильноточной 
электроники.

Кутелева Александра Фе- 
доровичп — начальника 
СКВ научного приборострое

ния «Оптика» Томского фи
лиала Сибирского отделе
ния Академии наук СССР.

Попеляева Николая Алек
сандровича — заместителя 
председателя президиума 
Томского филиала Сибир
ского отделения Академии 
наук СССР.

МЕДАЛЬЮ «ЗА  ТРУДО- 
ВУЮ ДОБЛЕСТЬ»

Ан Ларису Макаровну — 
младшего научного сотруд
ника Института химии 
нефти.

Кракова Георгия Михай
ловича — заведующего ла
бораторией Инст1тгута опти
ки атмосферы.

МЕДАЛЬЮ «ЗА ТРУДО
ВОЕ ОТЛИЧИЕ»

Поталицына Юрия Федо
ровича — заместителя ди
ректора Института сильно- 
точной электроники.

Сафонова Георгия Алек- 
сандхювича — младшего на
учного сотрудника Институ
та химии нефти.

Н А Ч А Л  СВОЙ ТВОРЧЕ
СКИЙ ПУТЬ В СОСТА
ВЕ ТОМСКОГО Н А У Ч 
НОГО Ц ЕНТРА АМ Н  
СССР

о т д е л

м е д и ц и н с к о й
г е н е т и к и
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Позавчера в Томске сос
тоялось торжественное соб
рание, посвященное откры
тию нового подразделения 
Томского научного центра 
АМН СССР — отдела ме- 
Д1ЩИНСКОЙ генетики Инсти
тута медицинской генети
ки АМН СССР. В работе 
собрания приняли участие 
член ЦК КПСС, первый се
кретарь обкома КПСС 
Е. К. Лигачев, первый сек
ретарь Томского горкома 
КПСС Ю. И. Литвинцев, 
главный ученый секретарь 
президиума АМН СССР, 
директор Института меди
цинской генетики АМН 
СССР академик АМН СССР 
Н. П. Бочков, заместитель 
директора Института психи
атрии АМН СССР член- 
корреспондент АМН СССР 
М. Е. Вартанян, замести
тель директора Института 
медицинской генетики АМН 
СССР доктор медицинских 
наук профессор В. И. Ива
нов, секретарь парткома 
Института медицинской ге
нетики АМН СССР, доктор 
медицинских наук профес
сор Н. П. Кулешов, дирек
тор Института физиологии 
СО АН СССР член-коррес
пондент АМН СССР В. А. 
Матюхин, руководители
партийных и советских ор
ганов области и города 
Томска, строители, предста
вители научной обществен
ности областного центра.

Собрание откоыл акаде
мик АМН СССР Н. П. Боч
ков. По поручению прези
диума ХМН СССР он позд
равил томский отряд си
бирских генетиков с нача
лом биографии, пожелал 
им больших успехов в 
развитии медицинской нау
ки и передал памятный

сувенир — символическ!' 
ключ.

О задачах, которые СТ’ 
вит перед собой отдел м 
дицинской генетики, о т( 
исключительно благоприя* 
ных условиях, которые с 
зданы для работы ново: 
коллектива, рассказал 
своем выступлении дире: 
тор Томского научного це: 
тра АМН СССР А. И. Hi 
тапов.

Стремление сибирскг 
ученых крепить назщнь 
контакты с новым отряде 
медиков-генетиков и со; 
местными усилиями доб: 
ваться реализации зада 
поставленных перед мед! 
цинской наукой XX'S 
съездом КПСС, выразили 
своих выступлениях дире: 
тор Института физиологг 
СО АМН СССР, члея-ко1 
респондент АМН е с с  
В. А. Матюхин и ректс 
Томского мединститут 

АМ:
СТСР м. А. Медведев

Доброго пути, больши 
успехов в научных поис 
ках пожелали отделу ме 
дицинской генетики завед-̂  
ющий отделом науки 
учебных заведений обком 
партии Н. П. Кириллов, не 
чадьник объединени
«Юмскремстрой» И Я n-v 
керник. ■

Руковод^гтель отдела ме 
дицинской генетики Инсти 
тута медицинской генетик 
АМН СССР В. П. Пузыре 
поблагодарил партийные 
советские органы области : 
города Томска, вузы и стрс 
ительные организации з; 
созда^гие условий для на 
З^ой деятельности и заве 
рил, что эта забота буде' 
оплачена упорным трудоа 
коллектива на благо здо
ровья советских людей.

V
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(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

1СЖЕТ быть, поздно 
по-иному готовиться 
к нынешнему покосу. 

Л, наверное, есть все-та-» 
ки смысл сейчас сфор
мировать отряды в рас
чете на полную меха
низацию, на бригадный 
подряд, пусть и из лес- 
промхозовских механиза
торов? Ведь иного пути для 
преодоления традиционно
го отставания по кормоза
готовкам попросту нет. А

тана ПОЗИЦИЯ; в каж дом  кол 
лективе, где не менее 100 ра
ботаю щ их, долж но бы ть под
собное хозяйство. П ринимали 
решение: до f981 года создать 
15 хозяйств . К р и ти куе м  тех, 
НТО медлит — руководителей 
К ур ско го  ЛПХ, ки р п и ч н о го  за
вода и д р у ги х . Но дело дви
ж ется медленно...»

С екретарь партийной  ор га 
низации  К а та й ги н ско го  ЛПХ 
Л. В. Л ям ин; «Оъединение 
«Томлэспром» не решает воп
росы ф инансирования поме
щ ений на 25 коров и 600 
свиней».

Из закл ю чител ьн ого  слова 
В. Н. Р еш етникова: «Не тем
занимается партийная о р га 
низация К а та й ги н ско го  ЛПХ —

ся о продовольствии. Я за
хо ч у  ку п и ть , д ругой , третий  
— все мы, если будем стре
миться тол ько  куп и ть , к то  же 
продавать будет? Мы, к  пр и 
меру, к у р  для яйца не дер
ж им . Почему? Потому что яй 
цо есть в м агазинах, область 
уж е  реш ила эту  проблему. А 
мяса пока  мало. Значит, по
мочь госуд арству  надо, а не 
ждать. Так, если хотите , я по
ним аю  свой долг ком м униста  
в реш ении Продовольственной 
програм м ы .

Трудно? Конечно, нелегко. 
Д ругой  на ры бал ку  за
катится  отды хать, а я — 
на понос. Не всегда 
легко  и понос найти. Но на
ходиш ь. К ом б инат пом огает

А г р а р н а я  ф о р м у л а
П Р И К Е Т Ь Я

начинать делать это надо. 
* ♦ «

Срочно, смело, инициа- 
ткэно решать вопросы 
развития подсобных хо
зяйств на предприятиях 
потребовал м а й с к и й
Шенум ЦК КПСС. Есть 
программа их развития и в 
Верхнекетском районе. Уже 
создано пять подсобных 
хозяйств. Но медленно раз
виваются эти хозяйства, а 
в _ последнее время даже ста- 

’ лй сдавать позиции. Сокра- 
iifaetCH производство мяса, 
поголовья свиней. Лучше 
всего пока идет дело в орсе 
Ингузетского леспромхоза: 
и поголовье растет, и соз
дается кормовая база, са
жают картошку, свиней 
дер^кат не только на цент
ральной з'садьбе леспром
хоза, но и в поселках 
Центральном, Лисица. Ну, 
а другие?

пиш ет ходатайства в верха. 
А надо заставить своих р у 
ководителей  н ачина ть  строй 
ку , тем более что все вопро
сы в основном реш ены».

Картина, как видим, не
одинакова. Есть образцы 
срочного, смелого, инициа- 

. тивного развития подсоб
ных хозяйств. Есть явные 
медлительность, робост^, 
необходимость нажима. 
Пленум потребовал от. каж
дого руководителя, партий
ной организации системати
чески заниматься развити
ем подсобных хозяйств.

И з вы ступл е ни й  на пл ену
ме “райком а  КПСС.

Д и р е кто р  Б елоярского Л ПК 
Ю. Н. Гум ен ю к: «По 13,5 к и 
лограм м а на работаю щ его 
произвели  мяса в подсобном 
хозяй стве  ком бината за п р о ш 
л ы й  год. В 1985 году будем 
производить  по 20 ки л о гр а м 
мов. Создаем новые о тко р м о ч 
ны е п у н кт ы . В Р ы бинске  бу
дем строи ть  ф ерму кр у п н о го  
р о гато го  скота  на 50 коров, 
м онтировать  а гре гат  по п р и 
готовлению  витам инной  м уки . 
Дфдготовим там ж е  10 ге кта - 
рОв земли под картоф ель».

Председатель ра йисполком а 
В. А . Л уков^  «У нас вырабо-

Мы беседуем с инженером 
окса Белоярского Л П К  М аври
кием  Евлампиевичем С ухуш и- 
ным. В ы ступая на партийном  
соб рании  ком бината , о б суж 

давшем задачи по вы полне
нию  реш ений м а йско го  Пле
нума ЦК КПСС, он сказал ;

«М ожет бы ть. в среднем 
ам ериканцы  и больш е потреб
ляю т мяса, чем мы. Но у ме
ня с семьей получается все 
равно больше, чем у  амери
канцев. Потому что не ж ду, 
не надеюсь на .кого-то , к а к  
некоторы е, а сам вы ращ и
ваю:..» В ы ступление запом ни
лось, по посел ку пош ли раз
говоры ...

М а ври ки й  Евлампиевмч — из 
тех, для ко го  не м ного  зна 
чит  слово. Разговариваеш ь 
с ним и чувствуеш ь, что к а ж 
дая твоя ф раза восприним а
ется и на сл ух, и «на зуб», 
взвеш ивается, испы ты вается и 
осм ы сливается. С трогий , од
ним словом, человек, даже в 
беседе.

— Да, я и сейчас повторю , 
что сказал  на собрании. Если 
человек здоров, нечего ему 
ждать, надо сам ому заботить-

хорош о, особенно в вы возке  
сена. Спасибо председателю 
П ал очнинского  сельсовета В и к 
тору  Д м и трие вичу  К узе нко ву  
и члену исполком а Н иколаю  
Н и ки ти ч у  Б орисову, выдели
ли земли в Р ы бинске  под 
огород. Вот и вы ращ иваем 
картоф ель для себя (нас 4 че
ловека) вместе с семьями до
чери и сына — они тут  же 
ж и в у т , в Белом Яре. Держим  
коро ву , прош логоднего  телка 
да ны неш него , 2 свиньи , кр о 
ликов . Уже трех  телок про
дал соседям, сейчас ходят 
коровам и мимо нашей усадь
бы. К ак-то  возвращ аю сь до
мой, а ж ена говорит: «Телку
продала, телевизор купил а» . 
Дело не в телевизоре, а зачем 
же тел ку  под нож , если она 
коровой  станет, пользы  еще 
ско л ь ко  принесет?

— Через год. — на пенсию . 
А хозяйство держ ать буду.

Что пеплтк,? Огтл#»тгяИначе что делать? Остается 
тол ько  спать. А к а к  говорил 
наш пенсионер Даулин, Тро- 
ф имыч: «Будеш ь спать, спать, 
да и уснеш ь навсегда...»

Вот такой опыт домаш
него подворья есть в рай
оне. Опыт не только ус
пешный по своему резуль
тату, но и показательный 
для нашего времени по ис- 
тбкам убен-сденности, пони
манию того,, что, заботясь 
о личном подворье, каждый 
помогает решать общую 
государственную задачу. Но 
таких людей, как Суху- 
шин, немного. Поэтому 
по насыщенности скотом 
личных хозяйств район на 
последнем месте в облас
ти.

Виталий Николаевич Ре

шетников называет цифры: 
в 1981 году — 1.142 KOIX)- 
вы насчитывалось в лич
ных хозя.йствах, на конец 
1982 года будет 1.180, а к 
1985 году — 1.350. 170 го
лов прибавится за 4 года. 
Складывается впечатление, 
что эти цифры отраисают 
естественный ход событий, 
без всяких дополнитель
ных усилий со стороны 
райкома партии, райиспол
кома, сельских Советов.

— А где молодняк взять 
для более быстрого роста? 
— спрашивает председа
тель Белоярского сельсове
та Валентина Владимиров
на Ширшова. — Лужбин 
обещает только 10 голов.

Б. Г. Лужбин вряд ли 
выполнит и это обещание. 
Совхозам самим надо на
ращивать поголовье. Но 
есть другая арифметика. 
На территор1ГИ сельсовета— 
2.000 хозяйств и всего 310 
коров. Каждый год их хо
зяева получают 300 телят. 
Из них 150 — телочки...
«Зачем же их под ноле, на 
мясо?» — вспомним недо
умение М. Ё. Сухушина.

30 июня состоялась сес
сия Белоярского районного 
Совета. Выступая на ней, 
В. В. Ширшова рассказа
ла о планах увеличить за 
три года поголовье коров 
только на территории сель
совета на 150 голо-в, то есть 
на 50 процентов. Решение 
правильное. Широко идут 
навстречу желающим иметь 
личное хозяйство нахо
дящиеся на террито
рии Совета предприятия. 
Бесплатно выдают лес, оп
лачивают строительство
стаек, выделяют транспорт. 
Об это.м на пленуме рай- 
кома КПСС подробно рас
сказывал директор Белояр
ского ЛПК Ю. Н. Гуменюк.

М ИНОГДА еще на*
ша область не за
трачивала таких 

целенаправленных уси
лий на решение сугу
бо промежуточной зада
чи — реализацию полу
годовой программы вво
да жилья и объектов со
циально-культурного и 
бытового назначения.
Эти усилия были вдвой
не оправданны.

НАРОДНАЯ с т р о й к а
«кйденое з н а м я » на объ ектах  ж и л и щ н о го  отроитёльствд

ЙГРАРНАЯ формула 
Прикетья проста: ин
тенсивно развивать 

совхозы, подсобные хозяй
ства предприятий и граж
дан. Прошедший пленум 
райкома партии, исходя из 
требований Продовольствен
ной программы, прибавил 
напряжения в этшй работе. 
Это должно сказаться не 
только Б развитии матери
альной базы, но и утверж
дении совре.менного уровня 
руководства сельскохозяй
ственны;.! производством.' Б 
расчете на его макси.маль- 
ную эффективность.

А. БОРИСОВ.

Во-первых, промежуточ
ная задача в данно.м случае 
прямо выводит на основ
ную, и успех полугодия во 
многом предопределяет ито
ги года; во-вторых — и это 
самое важное, — сделаны 
первые серьезные шаги к 
тому, чтобы отрегулировать 
наконец ритм наших стро
ек, чтобы обеспечить беспе
ребойный, поэтапный, не ав
ральный ввод объектов в 
эксплуатацию.

Мы славно поработали в 
последние месяцы. Рост 
ввода жилья по сравнению 
с те.м же периодом прошло
го года — 21 процент, или 
18 тысяч квадратных мет
ров. На 41 процент больше, 
чем в прошлом первом по
лугодии, введено жилья на 
селе. С начала года жите
ли области получили 104,6 
тысячи квадратных метров 
квартир.

Значительно перевыпол
нил плановые показатели 
областной центр. Здесь вве
дено более 62 тысяч квад
ратных метров жилья. Хо
рошо потрудились колпа- 
шевцы (123 процента полу
годового задания), асиновцы 
(100 процентов). Обеспечили 
значительное перевыполне
ние государственных планов 
Зырянский, Первомайский, 
Шегарский районы. А  Том
ский район, выполнив план 
полугодия на 131 процент, 
обеспечил реализацию поло
вины всей областной про- 
гра.ммы ввода жилья на 
селе. Не забудем, что вое 
эти достижения сделаны в

ВРЕМЯ ИТОГОВ
тяжелейших условиях не
хватки рабочей силы, недо
статочного обеспечения ма
териально-техническими ре
сурсами.
- Отлично потрудились 
многие строительные кол
лективы. Трест «Томскжил- 
строй» (управляющий А. Т. 
Юрьев) вплотную прибли
зился к выполнению годо
вого плана по вводу я<илья. 
Больше половины годового 
задания выполнили труже
ники «Томсксельстроя» (уп
равляющий А.' В. Витман). 
102 процента плана полуго
дия дал Томский домо
строительный ко.мбинат
(начальник Е. А. Калугин). 
Хороших успехов добился и 
ряд предприятий, строящих 
жилье хозспособом.

Это — радостные факты. 
Но настоящего удовлетворе
ния они не принесли. Ибо, 
несмотря на огромный труд, 
областная программа в це
лом не выполнена. Для то
го, чтобы достичь намечен
ного рубежа, нам не хвати
ло 20 тысяч квадратных 
метров.

Немалый «вклад» в срыв 
задания внесли стрежевча- 
не, начавшие год практиче
ски без задельных объемов 
и потому не справившиеся 
с полугодовым плано.м. Но 
3 , цело.м неудовлетвори
тельный результат работы 
за предыдущие шесть меся
цев—плод совокупной дея
тельности целого ряда рай
онов. Всего 30 процентов

задания обеспечил Чаин- 
ский район, 61 — Пара-
бельский, 53 — Молчанов- 
ский, 32 — Кривошеин-
ский, 23 — Каргасокский,
38 — Кожевниковский, 13 — 
Бакчарский, 16 — Тегуль- 
детский, И — Александров
ский. За недостающими 
процентами — многие не- 
сданные дома, незаселен
ные квартиры, невыполнен
ный план области.

Особенно плохо во всех 
перечисленных районах со 
строительством на селе. К 
примеру, каргасокцы сдали 
только 7,6 процента сель
ского жилья, верхнекетцы— 
25, чаинцы — 12, кривоше- 
инцы — 16 процентов; те- 
гульдетцы же не ввели в 
сельских поселках ни од
ного квадратного метра. На 
основании этих показате
лей мы вправе говорить о 
недостаточном внимании к 
нуждам сельского жителя, к 
насущнейшим проблемам 
сельского хозяйства пар
тийных, советских, хозяй
ственных руководителей 
указанных районов. «Нет 
нужды доказывать, —• гово
рил на майском ' Пленуме 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев, — 
что че.м энергичнее и ос
новательнее будем :у1ы за
ниматься жилищным, куль
турно-бытовым, дорожным 
строительством на селе, те.м 
производительнее будет
крестьянский труд».

Подводя итоги полугодия, 
мы должны отметить две

очевидные и полярные по 
сути тенденции. Первая — 
тенденция народной строй
ки, ИНДУ с т р и а л и з а ц и я  
строительного производства, 
привлечение к общему делу 
создания жилья широких 
трудящихся масс. БтОрая — 
тенденция косности, харак
терная для многих мелких 
застройщиков, для многих 
районов. С этой тенденцией 
мы должны и будем бо
роться.

Бторое полугодие народ
ной стройки будет еще бо
лее напряженным, чем пер
вое. Ведь для того, чтобы 
реализовать к Октябрьской 
годовщине 80 процентов 
годовой программы, мы дол
жны обратить особое вни
мание на объекты с малы
ми нормативными сроками 
строительства, прежде все
го на сельское жгшьс. 
Это особое внимание пред
полагает только личную от
ветственность первых руко
водителей за выполнение 
задач по вводу жилья и 
объектов соцкультбыта. В 
са.мые кратчайшие сроки 
в каждом районе, в каждом 
хозяйстве должны быть со
зданы детальные сетевые 
графики, предусматриваю
щие пообъектный ввод; 
выполнение этих графиков 
— дело партийной чести 
каждого руководителя.

Цель ясна и благородна. 
Задачи более чем реальны. 
Вре.чя не ?кдет!

В. ЛОЙША.

Рабочее слово Первый успех

Город — селу

Н  п о л е

в  ы  ж о  д я  т  

м е д и к и
Преподаватели Томско

го мединститута должны 
заготовить для совхоза 
«Тахтамышевекмй» 70 
тонн сена. За восемь 
дней сделаны две трети 
задания. Такой дружной, 
слаженной работе помо
гает соревнование между 
пятью бригадами.

Каждый день в лаге
ре, который разбит в 17 
километрах от села Кан- 
динка, выпускается бое
вой листок с фотогра
фиями, рисунками. Б 
нем среди лучших ча
ще всего называются 
бригады кандидатов ме
дицинских наук Б. С. 
Ходкевича и Э. А. Фи
липпова.

Не отстают от препода
вателей ц студенты. 
Фармацевтический фа
культет, например, до
срочно начал прополку 
овощей в совхозе «Сте- 
пановский». За два дня 
студенты . обработали бо
лее шести гектаров лука, 
редьки (lio плану нужно 
27 гектаров за месяц).

190 парней и девушек 
выехали на заготовку 
кормов в Зырянский и 
Тегульдетский районы.

О. ИВЧЕНКО, 
начальник штаба тру

да ТМИ.

СШ  ЗЕЛЕНОГО т ж л я  *
У С К О Р И Г Ы Интервью с Б. А. Мальцевым, начальни

ком Томского территориального управле
ния строительства.

М О Ж Е М

ЛЕТО ЖЕСТКО ОГРА
НИЧИВАЕТ ПЕРИОД 
НАКВЫСШЕЙ КОРМО
ВОЙ ЦЕННОСТИ ТРАВ, 
НЕУМОЛИМО ДИКТУЕТ 
СВОИ УСЛОВИЯ КО
САРЯМ. СЕЙЧАС КАЖ
ДЫЙ ДЕНЬ ИЗМЕНЯЕТ
СЯ КАЧЕСТВО ЗЕЛЕНО. 
ГО УР05КАЯ, КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ ГРОЗИТ ПОТЕРЯ
МИ.

Клевер, например, в фазе 
бутонов содержит питатель
ных веществ в полтора-йва 
раза больше, чем отцвета
ющий. У злаков подобный 
максимум приходится на 
стадию появления колоса. 
Такие свойства лугопаст
бищных трав были давно 
под.мечены и отражены в 
народной пословице: «Пере
стояла трава — ни сено, ни 
труха».

Сейчас всюду хозяйства 
принимают дары зеленых 
угодий. По данным ' ЦСУ 
СССР, к началу июля сея
ные и естественные травы 
скошены более чем с 23 
миллионов гектаров. Заго
товлено около 11 мил.лионов 
тонн сена и более 19 мил
лионов тонн сенажа. Это 
примерно шестая часть на
меченного сбора.

Б ряде мест затяжные 
дожди усложнили сенокос. 
Быручают возросшая тех
ническая оснащенность от
расли, эффективные техно
логии заготовки корма и 
лучшая, че.м прелсде, орга
низация работ. В хозяйст
вах страны на зеленой жат
ве сейчас заняты около 60 
тысяч механизированных

отрядов и звеньев. Многие 
из них работают на прин
ципах хозрасчета, по безна
рядной системе: оплату тру
да определяет конечный 
результат. Введение этого 
новшества на Украине, на
пример, способствовало зна
чительному повышению 
производительности . труда 
нередко вдвое.

Заметно возросли объемы 
заготовок сена, приготовлен
ного методом активного 
вентилирования.

Судя по сообщениям из 
многих мест страны, можно 
сделать вывод о возрастаю
щем значении сена в кор
мовом балансе хозяйств. 
Возрождается его перво
зданная, определяющая 
роль в скотоводстве. Попыт
ки заменить дар лугов (хо
тя бы частично) силосом, 
возместить его нехватку 
концентратами не принесли 
ничего хорошего.

Сено незаменимо. И, кста
ти, не случайно держатся 
за него страны с развитым 
интенсивным животноводст
вом. В Англии, например, 
в течение последних двад
цати лет на до.лю сена еже
годно приходится не менее 
60 процентов общего потреб
ления грубых кормов. В 
Швеции 92 процента грубых 
кормов заготавливается в 
виде сена и лишь 8 процен
тов ■— в виде силоса.

Зарубежные специалисты 
объясняют это идеальной 
«приспособленностью» пита
тельных , веществ сухих 
трав к физиологическим 
потребностям скота. Поми

мо того, сено относительно 
дешево, его легче (чем си
лос) скармливать живот- 
ны.м, гораздо проще вся 
технология сенокоса. Заме
тим, что основой заготовки 
сена высокого качества за
рубежные специалисты счи
тают искусственную сушку 
(вентиляторами) скошенной 
травы в сараях. Благодаря 
этому шведские фермеры, 
нэпри.мер, завершают поле
вой период сенокоса за пол
тора-два дня.

Словом, отечественный и 
зарубежный опыт возвы
шает роль лугопастбищ- 

' ных трав в приумножении 
кормовых ресурсов. Бнима- 
ние к ним усиливается. И 
это отражает Продовольст
венная программа СССР. 
Ею, в частности, предусмот
рено провести за десяти
летие коренное улучшение 
естственных кормовых уго
дий на площади 27—29 мил- 
•яионов гектаров, создать 
орошаемые сенокосы и па
стбища на площади 2—2,2 
миллиона гектаров. Наме
чено широко внедрить про
грессивные технологии за
готовки и хранения кормов, 
построить , ■ сенохранилища 
емкостью 60—65 миллионов 
тонн.

И нынешний ерзон можно 
считать поворотным в 
судьбе нашего лугопастбищ
ного хозяйства, началом ус
коренного освоения эффек
тивных методов сеншсоса, 
заготовки и хранения зеле
ного уролсая.

Д. СМИРНОВ, 
обозреватель ТАСС.
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АГРЕССОРОВ ПОЗОРНОМУ СТОЛБУ!
С гневом и болью советские люди выражают свое него

дование агрессией Израиля против Ливана, которая совер
шается при прямой поддержке США.

■ .«Позор израильским аг- 
1тессбрам!», «Руки прочь от 
Ливана»! — таким было 
единодушное мнение рабо
чих и инженерно-техниче
ских работников производ
ственного объединения
«Контур», собравшихся на 
многолюдный митинг про
теста. В своих выступле
ниях труженики предприя
тия гневно клеймили пре
ступления сионистов в Ли
ване.

— Израильские агрессо
ры, развязав кровавую 
авантюру в Ливане, грубо 
нарушили Устав Организа
ции Объединенных Наций, 
элементарные нормы ме:к- 
дународных отношений, — 
Сказал ' ветеран-орденоносец, 
рабочий цеха № 8 М. И. 
Гаврилов. , — Прям.ую от
ветственность за эти пре
ступления несут вмес
те с ними и американ

ские империалисты, авторы 
пресловутой «политики
Кэ.ми-ДэБида» и у.миротво- 
рения сионистов; На много
страдальной земле Ливана 
рвутся американские бом
бы, которые сбрасывают с 
американских самолетов. От 
имени поколения, хорошо 
помнящего, что такое вой
на, я требую немедленного 
прекращения израильской 
агрессии.

С гневными словами, осу
ждающими сионистов и их 
американских покровителей, 
выступили на митинге 
бригадир комсомольско-мо- 
лодезкной бригады цеха 
№ 1 молодой коммунист 
Б. В. Леонтьев, токарь 
опытного производства
А. А. Шаламов.

Выступив от имени жен- 
щин-матерей, диспетчер це
ха № 10 3. А. Збркальцева 
потребовала от израильских

агрессоров прекратить ге
ноцид против apaScivoro па
рода Палестины. В Ливане 
льется кровь, гибнут ста
рики, женщины и дети. Ыы 
требуем обуздать агрессора. 
Женщины мира растят де
тей для мирной жизни, а 
не для войны. Над Ливаном 
должно быть мирное небо!

Участники митинга еди
нодушно потребовали не
медленного прекращения 
израильской агрессии в Ли
ване. Г. МЕФОДЬЕВА.

Состоялся митинг трудя
щихся цеха № 5 — самого 
крупного цеха объединения 
«Сибкабель». Открыл его се
кретарь партийной ■ органи
зации коллектива Г. С. 
Гладких.

— Коммунисты, — отме
тил оратор, — в это труд
ное для ливанцев и пале
стинцев время заявляют о

своей полной солидарно
сти с народом, борющимся 
За свободу.

В своем выступлении 
скрутчик П. А. Матин под
черкнул:

— Мы выражаем ■ твер
дую уверенность в том, что 
никакие репрессии и террор 
не смогут сломить волю 
народов Ливана. Советские 
люди—на стороне борцов за 
национальное освобожде
ние.

От имени комсомольцев и 
молодежи выступила работ
ница Наталья Волкова. Она 
от.метила, что молодые ра
бочие цеха поддерживают 
предложение руководителей 
Национального фронта осво
бождения Палестины о со
здании меисдународного три
бунала для расследования 
преступных действий Из
раиля» их американских 
покровителей. Мы требуем 
воз-ыездия за преступления 
и говори.м: «Руки прочь от 
Ливана!»

Н. АХМЕТШИНА.

Дом, который мы строим, 
давно обратил на себя вни
мание жителей первого 
Каштака. Он выделяется из 
числа друдих зданий преж
де всего необычностью си
луэта: обычную, в общем- 
то, коробку венчают две 
башни, в которых разме
стятся мансарды художни
ков. Красивый будет дом и 
добротный.

По нормативам его строи
тельство должно быть за
вершено к концу года. 
Но обязательства, взятые 
на себя строителями обла
сти, предусматривают до
срочный ввод жилья. И для 

вполне реально было

Сначала факты. Террито
риальное управление вы
полнило плановое задание 
по главному показателю — 
товарной строительной
продукции. За полгода вве
дено в строй 55 тысяч квад
ратных метров жилья. При
няты в эксплуатацию так
же база управления «Сиб- 
сантехмонтаж», Детский 
сад в поселке Светлом, 
встроенное помещение ма
газина и почтового отделе
ния в до.ме на улице Бой
кова, в Томске. Быпопнен 
годовой план ввода жилья 
для Нефтехим’а, и сейчас 
томские строители присту
пили к возведению первого 
дома в новом, шестом, мик
рорайоне областного цент
ра. (Сверхплановые 6 ты
сяч метров квартир для 
нефтехимиков будут сданы 
уже в этом году). Итак, ус
пех?

Советского районов Томска, 
коллективов ряда промыш
ленных предприятий. Итог 
полугодия показывает: со
оружение жилья приняло у 
нас характер подлинно на
родной стройки.

С самого начала мы вы
брали единственно верную 
линию деятельности, скон
центрировав людские и ма
териальные ресурсы на ма
лом количестве объектов. 
Это позволило создать на 
стройках достаточное напря
жение. Не менее важной 
оказалась и концентрация 
управленческих сил — за 
счет упразднения многих 
надстроечных органов типа 
разнокалиберных штабов и 
создания единого штаба по 
строительству жилья.

нас
бы уложиться в рамки 
третьего квартала, тем 
более что впереди нас ожи
дает еще не один 
строящийся объект. Бклю- 
чившись в ударную ра
боту на этой стройке, мы 
достигли вполне реального 
ускорения, и сейчас не хо
телось бы поступаться до- 
стигнуты.м. Дом может и 
должен быть введен досроч
но.

Но в последнее время 
ритм технологического по
тока на объекте стал не
ровным и нервным. Больше 
полумесяца наша бригада, 
состоящая из квалифици
рованных каменщиков, вы
нуждена была заниматься 
так называемыми «разными 
работами» — по-русски го
воря, подсобничать: не было 
кирпича. Мы понимаем, что 
сейчас идет завоз грузов на 
север, что заводы не в со
стоянии обеспечить нужным 
количеством кирпина все 
площадки, но, думаю, дело 
не только в объективных 
причинах, но и в неразво- 
ротливости снабженческих 
служб. Вот сейчас кирпич, 
наконец, появился и посту
пает в нужных количест
вах, зато кет ни плит пере
крытий, ни столярки, ни 
стекла, ни битума...

Наще вынужденное под- 
собничество больно ударило 
по смежникам: выбились
из графика штукатуры. К 
каким еще сбоям приведут 
теперешние неурядицы в 
поставках? Но не хочется 
задаваться таким вопросом. 
Наоборот, хочется думать, 
что соответствующие служ
бы треста обеспечат строй 
ку так, что дом будет вве
ден в кратчайшие сроки. В 
сроки, которые диктует са
ма жизнь; ведь годовой 
план по строительству объ
ектов жилья и соцкультбы
та область обязалась в ос
новном выполнить за десять 
месяцев. И мы намерены 
внести свой вклад в выпол
нение этих обязательста.

Говорит Борис Алексе
евич Мальцев:

— В эти месяцы управле
ние работало напряженно и 
продуктивно. В этом нам 
очень помогла колоссальная 
организационная помощь 
городской партийной орга
низации, Октябрьского и

— Как обстоят дела со 
строительством на селе?

— Про детский сад в 
Светлом уже сказано. Кроме 
того, мы ввели жилые до
ма в Черной Речке, в Лос
кутове и Больше-Дорохове 
— всего около девяти тысяч 
квадратных метров. В том 
же Светлом закончен мон
таж еще двух домов — их 
мы сдадим в третьем квар

тале. Забиты сваи под тре
тий дом — он идет сверх 
плана. Здесь же !:оллекти- 
вы треста «То.мскжилстрой» 
фюрсируют сооружение 
школы, срок сдачи которой 
— конец августа.

— Читателям интересно 
знать, какие объекты будут 
введены в ближайшее вре
мя...

— План третьего кварта
ла предусматривает сдачу 
40 тысяч квадратных мет
ров жилья. Все пусковые 
объекты под эту программу 
уже определены и на них 
сосредоточены необходимые 
силы. Кроме того, в бли
жайшее время будут сданы 
два магазина на улице На
химова, здание вычисли
тельного, центра, спортком
плекс с плавательным бас
сейном...

— Рабочее напряжение в 
первом полугодии было до
статочно велико, и это хо
рошая гарантия тому, что 
годовая программа будет 
выполнена без традицион
ных штурмовых методов. 
Согласны ли вы с этим?

— Да. Только нужно ра
ботать еще интенсивней. 
И напряжение не только 
не будет снижаться, но еще 
и увеличится. Уходя от 
штурмовщины, мы намеча- 
е.м сдачу ряда объектов не 
на конец отчетного периода 
(квартала, полугодия), а, 
как говорится, в рабочем 
порядке. Уже в июле будут 
введены новые жилые до
ма, магазины... Народная 
стройка набирает размах.

В. КОВАЛЬЧУК» 
бригадир каменщиков 
ГОРЕМ-10 треста  

«Томсктрансстрой».

П О С Л Е Д Н И Е  Ш Т Р И Х И
Этот СНИМОК способен на

строить  на л ир ически е  н отки , 
особенно, если знать об
стоятельства, в ко то р ы х  он 
сделан. Наш ф отокор респон 

дент В. Калинин  нажал затвор 
ф отокам еры  буква л ьн о  за не
ско л ь ко  м и н ут  до того , к а к  
на новом доме появилась 
табличка  с адресом: улица

Ш евченко , 20. Красивое девя- 
тиэта ж н о е  здание, вы строен
ное коллективом  маном етро

вого завода, вступило в строй. 
Еще семьдесят семей завод
чан спр авят  здесь свои ново
селья.

А  пока  ~  символические 
последние ш три хи : бригадиры
маляров Т. Н. Ш естакова и

Л. К. Силлер (они возглавля
ю т соревную щ иеся кол л екти 
вы) заверш аю т отделку боль
ш ого здания.

Последний мазок. Последняя 
точка . И радостно, и немного 
гр устн о  расставаться с оче
редным объектом. До новы х 
строек, друзья!

Шж сейчас построены все
I AiiLIa W  .инженерные коммуникации 

Я  ̂ 90-квартирному дому в
вш - совхозе «Черкореченский».

Дом обеспечен постоянной 
электроэнергией; в пуско
вом режиме находятся очи
стные сооружения и водо
напорная башня. Постоян- 

Эта реплика была опуб- Начальник объединения ная котельная будет введе- 
ли1?ована в подборке «На- «Союзтомекмели^э ра  и; и

« А  ведь  н у ж н ы  э ти  к в а р т и р ы »

родная стройка» 11 июня. А. Е. Трунов сообщил нам, тябре.
на в эксплуатацию в ок-

' I

ч '
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СТ АТ ИСТ ИК А  
БЕСПЕЧНОСТИ  
И Т Р А Г Е Д И И

А  В первом полугодии  в 
области соверш ено 394 д орож 
н о -тра нсп ортн ы х происш ест
вия, в ко то р ы х  пострадали 
419 человек, из них  погибли 
— 64.

^  По вине водителей про
изош ло 280 происш ествий . 
Каж дая третья авария совер
ш ена водителем в нетрезвом 
состоянии .

А  Особую озабоченность 
вы зы вает то, что  за это вре
мя пострадали 60 детей до 
1б-лстнего возраста. Это на 22 
процента больше, чем в соот
ветствую щ ем  периоде прош ло
го  года.

|Ц  Владельцы л ичного  тран 
спорта  соверш или 125 проис
ш ествий, или почти  каждое 
второе от общ его числа.

m  Н еблагополучное поло
ж ение  с аварийностью  в пер
вом полугодии  сложилось в 
Л е ни н ском , Б акчарском , Кар- 
га со кско м , М олчановском , Пер
вом айском , Те гульдетском ,
Том ском  и Ш егарском  рай 
онах, а т а кж е  в городе Стре- 
ж евом .

^  Значительное количество 
происш ествий  (38 процентов) 
соверш ается по вине пеш ехо
дов. Больш инство пострадав
ш и х  — в нетрезвом состоя
нии.

igU Н аибольш ий рост аварий
ности допустили  водители 
объединений «Томскнеф ть», 
«Томскнеф тега з г е о л о г й  я » ,  
«С ельхозтехника» , «С и б ка 
бель», трестов  «Томскгаз- 
строй», «Т ом сктрансгаз», «П ти
цепром», управлений  лесного 
хозяйства , местной пр ом ы ш 
ленности, сел ьского  хозяйства, 
те р р и тори ал ьно го  управления 
строительства, завода ГПЗ-5 
и н екоторы х д р уги х .

Плохо обстоят дела в Стре- 
ж евско м  управлении  техноло
ги ч е ско го  транспорта  Ne 2 
объединения «Томскнефть»
(н ачал ьн ик В. И. К орн ей чук), 
на рем онтно -эксплуатационной  
база флота объединения 
«Томскнеф тегазгеологил» (на
ч а л ь н и к  В. П. Ч ервинский ), 
А си ко вско м  лесоперерабатыва
ющем ком бинате (директор 
П. В. Петлии), в Б атнатской  
сел ьхозте хни ке  (управл яю щ ий  
В. Д. Ф едотов), автокол оннах 
N«№ 1974 и 197G тран спо ртн о го  
управл ения (н ачал ьн ики  Е. А. 
Козлов, С. Н. В ой тковски й ), 
кол хозах  им. Л енина З ы ря н 
с ко го  района и «Ю билейный» 
Ш е га р ско го  района (председа
тели П. В. Н осиков и Ю. Г. 
М арты нов), на автобазе Nd 2 
объединения «Томскстрой-
транс» (н ачал ьн ик Ю. К. Коло- 
мин) и в целом ряде д р у ги х .

СПАСИБО,
а в т о ш к о л а !

Дорогая редакция!
Пишу вам по просьбе 

учащихся Томской област
ной автошколы. Наша 
группа успешно сдала 
экзамены в ГАИ, и мы 
получили водительские удо
стоверения. Сейчас про
ходим стажировку на авто
бусах городских маршру
тов.

Нам очень нравится эта 
работа. Любовь к профессии 
нам привили преподаватели 
автошколы. Прошу через 
газету поблагодарить весь 
преподавательский состав 
школы. Особую благодар
ность хочется выразить ин
структорам по вождению 
Никитенко Борису Макси
мовичу и Плюту Петру 
Павловичу. Это они научи
ли нас хорошо водить авто
бусы; осторожно и плавно 
останавливаться на оста
новках, без рывков тро
гаться с места, заранее 
предвидеть возможные
препятствия на дороге и 
многому другому.

Наши инструктора терпе
ливо объясняли нам все 
тонкости вождения маши
ны. Хорошо запомнились 
слова Бориса Максимовича: 
«Вам доверен самый цен
ный груз — люди. Вам до
веряют они свою жизнь».

Е. НЕЧАИ,
староста группы Том

ской автошколы 
ДОСААФ.

1{ак водителю-профес- 
сионалу и любителю хо
телось бы поделиться 
своими сообрагкепиями 
об организации транс
портного движения в 
Томске.

Немного о себе. Шофером 
стал в 1958 году. С тех пор 
работал на грузовых авто
мобилях, на такси, сейчас 
вожу лйчную мащину. За 
многие годы накопилось 
немало наблюдений, касаю
щихся прежде всего води
тельского профессионализ
ма.

Прекрасное это качество— 
в совершенстве владеть 
своей профессией. Но для 
того, кто управляет баран
кой, оно сопряжено и с ог
ромной ответственностью.

На своем «Москвиче» я 
ехал по Иркутскому тракту 
и, пользуясь благоприятной 
дорожной ситуацией, решил 
обогнать такси. Но, как го
ворится, не тут-то было. 
Дважды вынужден был 
тормозить и пристраивать
ся в хвост пассажирской 
«Волге».. Таксист намеренно 
не пропускал’ меня вперед. 
Он то снижал скорость, то 
повышал ее, едва я выез-

НТО ТШЕ «ВЕЖЛИВЫЙ ВОЛИТЕЛЬ»?
жал на полосу встречного 
движения. Шофер диктовал 
свои условия, требуя, чтобы 
я сха.ч колесо в колесо. 
«Игра» оказалась весьма 
опасной.

Тем, кто не имеет доста
точного опыта, сейчас осо
бенно трудно работать. Свя
зано это прежде всего с 
интенсивностью движения— 
ведь транспоротый поток 
за последние десять—пят
надцать лет возрос неизме
римо. Но очевидно и неува
жение к новичкам. Кому не 
приходилось наблюдать, 
как вместо того, чтобы ус
тупить дорогу неопытному, 
ас использует дорожный 
приоритет да еще и психо
логически выбьет своего 
коллегу из колеи, унйчи- 
жающе оценив его беспо
мощность. Кстати, так ча
ще всего поступают именно 
таксисты. Думаю, все води
тели личного транспорта 
согласятся со мной; наибо-

А В Т О К Л У Б

В Ы П У С К  Т Р Е Т И Й

СТОЯНКА ПОД о кн о м
Где машина должна на

ходиться после рабочей 
смены? Конечно же, в га
раже. Там и ворота с проч
ным запором, и сторож, га
рантирующий сохранность 
(транспорта. Между тем 
сотни ведомственных ма
шин остаются на ночь у 
подъездов домов или под 
окнами без всякой охраны. 
Кроме того, что это неудоб
но жильцам, еще и нет га
рантии, что с автомобиля 
не снимут детали, он не 
будет угнан. Именно на та
ких машинах чаще всего 
совершаются аварии.

Правила дорожного дви
жения запрещают остав
лять транспортное средст
во без присмотра. Казалось 
бы, сейчас это знает каж
дый, и все же беспечность 
допускают многие. В этом 
убедились работники ГАИ, 
участвуя в ночном рейде. 
Более ста машин, зафикси
ровали они, стояли во 
дворах и у палисадников, 
причем больша.ч часть — 
большегрузных.

На Каштаке, по Иркут
скому тракту, в переулке 
Советском, на улицах Ла
зо, Мичурина, Б. Подгор
ной стояли на приколе 
мощные МАЗы, КрАЗы и 
даже «Ураганы». Принадле- 
ж.ат они разным организа
циям, но пояснения води
телей весьма однообразны: 
не успел добраться до га
ража, сломался двигатель, 
кончился бензин.

Что же касается руково
дителей, то они также вели 
себя по-разному. Кто-то при
знавал просчет, кто-то отне
кивался. Не хотелось от
вечать За бесхозяйствен
ность, за бесконтрольность.

На базе управления тех
нологического транспорта 
объединения «Томскнефть» 
каждую ночь отсутствует 
до десятка автомобилей. О 
местонахождении подведом
ственных машин никто не 
знает, да и знать не мо
жет: после завершения ра
бот на севере колонна рас
квартировалась в. Томске, 
но присмотр за транспор
том не обеспечен. Более то
го, многие водители устрои
ли себе «индивидуальные» 
стоянки с ведома своих ру
ководителей.

Нередко оказываются за
держанными за управление 
в нетрезвом виде водители 
управления осушительно
оросительных систем. Это 
все то же следствие безнад
зорности. Нарушают прави
ла хранения транспортных 
средств в автоколонне 
№ 1235, областном объеди
нении «Сельдсозтехника».

На этот раз, как говорит
ся. ночь прошла без проис
шествий. Однако звонки; 
«Помогите, угнали автомо
биль» раздаются в ГАИ 
еще нередко. Такой финал 
неизбежен, если на пред
приятии не заботятся о 
сохранности машин.

Служба ГАИ наказывает 
виновных, предъявляя во
дителям штрафы и лишая 
их прав. Однако порядка 
будет больше, если за бес
контрольность со всей 
строгостью станут отвечать 
руководители. Наверняка 
снизится число угонов, сок
ратятся потери бензина, 
разбазаривания запчастей.

А. ОШУРКО, 
старший инспектор
ГАИ, лейтенант мили

ции.

лее бдительным нужно 
быть, находясь в одном по
токе с такси. От этих про
фессионалов следует ожи
дать самого непредвиденно
го маневра.

Впрочем, совсем необду
манно, а порой и с наме
ренным превосходством ве
дут себя и некоторые води
тели тяжелого транспорта. 
Сошлюсь опять на личный 
пример.

В кабине многотонного 
«ЗИЛа-130» я ехал в качест
ве пассажира. Водитель по
шел на обгон, не обращая 
внимания на встречный 
«Запорожец». Когда я попы
тался его урезонить, он с 
пренебрежением бросил: 
«Это не машина, а легко
вушка, стоит ли с шофером 
считаться». В 1>езультате 
управляющему встречной 
машиной не оставалось ни
чего другого, как затормо
зить и выехать на обочину.

О культуре движения

ВСЕ ЧЕТЫРЕ 
К О Л Е С А

п о  СТРАНИЦАМ 
СОВЕТСКОЕ 

И ЗАРУБЕЖНОЙ 
ПРЕССЫ

100 КИЛОМЕТРОВ 
ЗА 50 КОПЕЕК

С корость — 80. Послу
ш ание — полное. Белый 
кр а си вы й  кузо в . Н епривы ч
ная для дорож ной м аш и
ны  ти ш и н а . Это новы й 
электром обиль, созданны й 
в содруж естве кол л ективо в  
ВАЗа и К ие вско го  и н сти 
тута  эл ектро ди н ам и ки  АН 
УССР.

Модель, которая сейчас 
проходит испы тан и я  в 
Киеве, имеет м еж зарядны й  
пробег 110 килом етров 
нее очень вы сокий

зам анчивая

сейчас говорят много. На
коплен определенный опыт 
образцового вождения. В 
частности, в одной из теле
визионных передач расска
зывалось об инициативе 
транспортников Риги, кото
рые регулярно проводят 
ко'нкурсы на звание «Веж
ливый водитель». Суть его 
заключается в том, что ра
ботники ГАИ выявляют 
наиболее дисциплинирован
ных шоферов, а затем сов
местно с членами жюри 
присваивают им почетное 
звание.

Знаком я и с работой по 
выявлению лучших водите
лей в Германской Демокра
тической Республике. Руко
водители автопредприятий 
предлагают транспортной 
инспекции кандидатуры 
наиболее умелых и испол
нительных работников, а 
последняя после отборочно
го конкурса по правилам 
дорожного движения и на

выкам вождения называет 
достойньце для присвоения 
звания «Отличный води
тель». При этом Каждому 
вручается специальный та
лон, который помещается 
на ветровое стекло машины. 
Как дорогую реликвию хра
ню и я такой талон.

Наряду с поощрением ва
жен и контроль. Речь идет 
не только о том, чтобы си
лами ГАИ и их доброволь
ных помощников непосред
ственно следить за поряд
ком на дорогах, но и шире 
пропагандировать правила 
дорожного движения, рас
сказывать об опыте луч
ших, комментировать до
рожные происшествия.
Средствами массовой ин
формации следует активно 
влиять на тех, кто. не осо
знавая всей опасности, ли
хачит на томских дорогах.

А. ГРИГОРАШ, 
водитель.

У
КПД

двигателя 
аконЬ м нчность . Сто иило- 
метров м ож но  п|эоехать 
всего за 50 копеек.

«пони» выходит
НА АВТОТРАССУ

Целый а втоп арк — трид 
цать м ал еньких си м па ти ч 
н ы х  электром обилей «По
ни» — отправили  в М оск
ву ком сом ольцы  В ол ж ско 
го  автозавода. Они пред
назначены  для д етско го  ав
тогород ка , которы й  о т кр ы 
вается на ВДНХ СССР.

«Пони» труд но  назвать 
н гр у ш ко й  — это м иниа
тю р н ы й , но вполне вза
правдаш ний электром о
биль. С корость до 20 ки л о 
метров в час. А кку м у л я т о 
ров хватает на восемь ча
сов.

БОЛГАРСКИЙ
ЭЛЕКТРОМОБИЛЬ

Б олгарские и нж енеры  
переделали советский  «За
порожец» в электром обиль, 
которы й  развивает ско 
рость до 72 килом етров  в 
час и проходит без подза
ряд ки  60 килом етров .

ЭФФЕКТИВНОЕ МАСЛО
На неф техим ическом  ко м 

бинате «Словнафт» в Бра
тиславе и нж е не ры  разрабо- 

. тали новое моторное мас
ло. В д вигател ях л е гко в ы х  
автомобилей его  надо за
менять после 20 ты сяч 
килом етров  пробега, а гр у 
зовы х — после 30 ты сяч . 
При использовании  это го  
масла повы ш ается ср о к  
сл уж бы  двигателей и сн и 
ж а ю тся  расходы  на т е к у 
щ ий ремонт.

У НЕСЧАСТЬЯ БОЛЬШАЯ СКОРОСТ Ь
о  медленных темпах строительства детских автогородков в г. Томске

По статистике ежегод
но в Томске в среднем 
попадает под колеса око
ло 150 детей. Причем 
цифра эта прогрессирует. 
Если в первом полугодии 
1981 года пострадали от 
автотранспорта 49 детей 
(10 из них погибли), то 
за соответствующий пе
риод нынешнего года 
число жертв возросло до 
60 (9 — со смертельным 
исходом).

— При таком росте дет
ского травматизма на доро
гах поистине ребром встал 
вопрос о строительстве дет
ских автогородков в каж
дом из четырех районов го
рода, — говорит старший 
инструктор госавтоинспек- 
ции 3. Г. Абрамова. — Ре
шение об их строительстве 
под контролем заместителя 
председателя горисполкома 
Н. А. Шнурко было приня
то весной этого года. Но 
почти практически везде 
реализация этого решения 
не пошла дальше разметки 
мест. А  единственная, су
ществующая в городе авто
площадка по улице Елиза
ровых, за год может пропу
стить лишь пять тысяч де
тей, когда нуждаются в ее 
услугах сорок тысяч. Не 
говоря уже о том, что на 
площадке нет нормальных 
условий для обучения, там

нет элементарного ком
плексного набора, укрытий 
от солнца и дождя, зала 
для показа слайдов и диа
фильмов. Да и сильный 
шум на проспекте Елизаро
вых заглушает голос гово
рящего.

Обучение детей правилам 
уличного движения теоре
тически ведется в детских 
садах и школах. Дорога же 
есть дорога. Поэтому осо
бенно важное значение при
обретает именно практиче
ское обучение детей прави
лам уличного движения. В 
типовых автогородках для 
этого предусмотрены все 
условия. Детям показывают 
знаки, дорожную разметку, 
по маленьким шоссе бегают 
маленькие машинки. Ребе
нок, прошедший эту школу, 
уже значительно грамотнее 
ориентируется на улице.

Так каковы же причины 
замедленного строительства 
автогородков в некоторых 
районах?

— Нашему дорожно
строительному управлению 
заранее был дан конкрет
ный план на 2-й и 3-й 
кварталы, в пунктах кото
рого не указано строитель
ство автогородка, — говорит 
начальник управления до
рожного строительства и 
благоустройства горисполко
ма Г. В. Коновалов. — План 
переутвержден в апреле. Он 
очень насыщен, так что, ес
ли в четвертом квартале 
мы все же приступим к ин

женерным работам в авто
городке Кировского района, 
который, кстати, является 
составной частью общей 
реконструкции сада им. 
Пушкина, это будет даже 
очень хорошо. Пока же 
подготовлено только место. 
Нас подйодят подрядчик — 
горремстройтрест, который ■ 
отказывается, принимать 
участие в строительстве, хо
тя основной , объем работ 
принадлежит ему.

Несколько лучше обстоят 
дела в Октябрьском районе. 
Архитектор С. И. Шагова 
рассказала о том, что уже, 
хотя и с большим трудом, 
для будущего городка по
добраны малые архитектур
ные формы (площадка для 
ожидания родителей, пост 
ГАИ, знаки, пункт скорой 
помощи и т. п.).

— Причины некоторого 
отставания в том, что наш 
район потратил много сил 
на строительство лыжной 
базы, автостоянки для ма
шин и других объектов. 
Впрочем, если бы- не кор
ректировка плана, наш до
рожный , ремонтно-строи
тельный трест уже заас
фальтировал бы площадку. 
(Сейчас он вынужден за
няться другими объектами.

Такая ■ же картина скла
дывается и в других райо
нах города. Не хватает 
средств, времени, людей. 
Причины все, бесспорно, 
уважительные. Между тем

статистика ГАИ наводит 
на более серьезные мыс
ли. 27 июня на ули
це Мичурина мотоцикли
стом «Урала» был сбит пя
тилетний Вова Иванов, по
лучивший тяжелые раны. 
Сейчас мальчик находится 
в удовлетворительном со
стоянии, однако вот что го
ворит его отец Иван Ива
нович:

— Думаю, если бы в го
роде активнее велась работа 
по обучению детей прави
лам дорожного движения, 
этого могло не произойти. 
Очень одобряю решение о 
строительстве детских авто
городков.

Такого же мнения при
держивается и водитель ав
тобуса Т. В. Тимошенко;

— Дело очень нужное. 
Неожиданно выскакиваю
щие на дорогу дети держат 
нас в постоянном напря
жении.

Его коллега Л. Г. Сенин 
считает;

— Давно пора. Дети соз
дают большие сложности 
для уличного движения, 
особенно в центре.

В улучшении обучения 
детей правилам дорожного 
движения заинтересованы 
не только те, кто непосред
ственно связан с транспор
том или уже получил горь
кий урок. Это касается 
каждого, потому что не
счастье не выбирает. У  не
го слишком большая ско
рость.

Д. ИВАЦОВ.

С Л Е Д И Т Е  ЗА С Т Р Е Л К О Й  
С Н И Д О М Е Т Р  А

Чаще всего дорожно- 
транспортные происшествия 
в нашей области случаются 
из-за превышения, скорост
ных режимов движения. 
Тяжесть последствий при 
.этом очень велика, гибнут 
люди, уничтожаются груз 
и техника. Работники Гос- 
автоинспекции большое 
внимание уделяют выявле
нию этого самого грубого 
и, к сожалению, самого рас
пространенного нарушения 
правил дорожного движе
ния. На вооружении ГАИ 
есть различные приборы 
по измерению скорости 
движения. На снимке вы 
видите один из них «Муль- 
танова». Работает она в ав
томатическом рея:име, бе
зошибочно фиксируя место 
нарушения, время и кон
кретную скорость движения 
автомобиля. Установить 
принадлежность автомаши
ны не составляет особого 
труда; на фотографии от
лично виден Государствен
ный номерной знак.

С 1 по 20 июля в стране 
проводится Всесоюзный
рейд «Скорость». Цель это
го рейда: всемерная борьба 
с любителями быстрой, не
расчетливой езды. Летом 
увеличиваются транспорт
ные потоки, вероятность 
столкновений, опрокидыва
ний возрастает многократ-

ВАЖНЫЙ ДОГОВОР
ПХЕНЬЯН. Договор о дружбе, сотрудничестве и вза

имной помощи между СССР и КНДР внёс вклад в пре
сечение агрессивных происков сил империализма во 
главе с США, в дело защиты мира в Азии и во всем 
мире, в развитие отношений дружбы и сотрудничества 
между народами наших стран, пишет газета «Нодон 
синмун» в связи с исполняющейся сегодня 21-й годов
щиной подписания этого документа.

Сегодня советский народ, отмечает орган ЦК ТПК, 
уверенно претворяет в жизнь решения XXVI съезда 
КПСС, высокими трудовыми успехами встречает 60-ле
тие образования СССР. На международной арене Совет
ский Союз выдвинул ряд предложений, направленных 
против агрессивных происков империалистов, в защиту 
мира и безопасности. Корейский народ сердечно желает 
братскому советскому народу еще больших успехов в 
борьбе за процветание страны, за мир и безсшасность 
во всем мире.

(6 мюля).

но. Поэтому работники гос- 
автоинспекции обращаются 
к водителям: выбирайте
разумную скорость движе
ния в соответствии с до
рожными условиями. При
мите несколько советов. 
Развив большую скорость, 
автомобиль может и на су
хой дороге повести себя 
так, словно под колесами 
гололед: машины опрокиды
ваются на поворотах, их 
заносит на полосу встреч
ного движения. Не надо 
обольщаться сухой, ровной 
дорогой. Изучили ли вы 
свои качества как водите
ля? Уверены ли, что суме
ете экстренно затормозить 
в случае опасности и не по
терять управление автомо
билем, мотоциклом? Даже 
если вы утвердительно от
вечаете на . эти вопросы, то 
не забывайте следующее 
обстоятельство: плотность
движения такова, что в лю
бую минуту опытный води
тель может встретиться с 
неопытным, умелый — с 
НОВИЧ1СОМ. Никакое мастер
ство не позволяет предви
деть поведение окружаю
щих на дороге.

Чтобы не произошла ава
рия, нельзя забывать о 
стрелке на спидометре, как 
бы хорошо и уверенно ни 
чувствовал себя водитель 
во время езды.

17 июня на улице Рабочей 
произошло столкновение 
мотоцикла М-62 с автомо
билем КАЗ-608 «Контейне
ровоз».

Водитель м о т о ц и к л а  
23-летний Н. А- Фролов на 
крутом повороте превысил

скорость, не справился с 
рулевым управлением мото
цикла и выехал на полосу 
встречного движения, где 
столкнулся с автомобилем. 
В результате — разбит мо
тоцикл, Н. А. Фролов и его 
пассажир И. Н. Рёдковскии 
получили тяжелые травмы.

СПРАВОЧНЫЙ ОТДЕЛ
«Наш автомобиль оформ

лен на жену, а мы хотели 
бы переоформить его на ме
ня, мужа. Как это сделать 
правильно?

В. КОНОВАЛОВ, 
пенсионер.

г. Колпашево.
Разьяснение дает началь

ник регистрационно-экзаме
национного отдела област
ной госавтойнспекции Ва
лерий Семенович Гольд
штейн:

— Для перерегистрации 
автомобиля или мотоцикла 
с коляской с одного супру
га на другого необходимо 
представить в госавтоин- 
спекцию свидетельство но
тариальной конторы о праве 
собственности на Долю в 
общем имуществе на транс
портное средство и заявле
ние обоих супругов. После 
этого владельцу выдается 
новый технический паспорт 
на автомобиль.

Г Д Е  Ж Е  Г Л И ?
Проспект Мира — одна из лучших автомагистралей 

Томска. Но... ширина проспекта — до 30 метров. По
пробуйте перейти такую дорогу! (А  переходить нужно; 
троллейбусные и автобусные остановки отделены от 
жилья проезжей частью). Автомобили мчатся один за 
другим, и скорость их редко равна допустимой, чаще 
всего она достигает 100 километров в час, а то и превы
шает эту величину. Казалось бы, тут нужен особый 
контроль госавтоинспекции, но... На проспекте нет ни 
указателей «Дорожный переход», ни светофоров, ни зна
ков, ограничивающих скорость.

В. номоконов, 
преподаватель ТЛИ.

Пр о те с т П Н Р
ВАРШАВА. Польша выразила решительный протест 

против использования радиостанций, расположенных в 
странах НАТО, для грубого вмешательства во внутрен
ние дела ПНР и преднамеренного обострения междуна
родной обстановки.

Как сообщает агентство ПАП, этот протест содержит
ся в рабочем документе, распространенном делегацией 
ПНР на сессии Комитета ООН по информации.

Передачи некоторых западных радиостанций, в особен
ности «Свободной Европы» и «Голоса Америки», отмеча
ется в документе, — это классический пример клевет
нической пропаганды, основанной на дезинформации и 
извращении фактов. Эти радиоцентры стремятся к по
литической и экономической дестабилизации Польши, 
клевещут на действия правительства ПНР, направлен
ные на нормализацию обстановки в стране, открыто 
призывают к изменению социалистического строя в 
стране.

Подобные направленные против ПНР передачи, под
черкивается в документе, следует расценивать не иначе, 
как враждебный акт в отношении Польской Народной 
Республики, создающий опасный прецедент использо
вания подрывных радиопередач в отношении других 
стран.

Антипольская деятельность западных радиостанций 
является нарушением норм международного права, 
принципов Заключительного акта общеевропёйского со
вещания в Хельсинки. Она направлена на подрыв до
стижений разрядки международной напряженности.

А м е р и к а н с к а я  ц е н з у р а  
п р о т и в  Г е к л ь б е р р и  Ф и н н а

НЬЮ-ЙОРК, в  Челтнеме (штат Пенсильвания) откры
лась выставка книг, изъятых за последние двадцать 
лет 1тз библиотек американских школ, которые отнесе
ны властями к числу «подрывных и предосудительных». 
«Гроздья гнева» Дж. Стейнбека и «Над пропастью во 
ржи» Дж. Сэлинджера, «Приключения Гекльберри 
Финна» Марка Твена и «Бойня номер пять» К. Воннегу
та — вот лишь некоторые из имен и названий экспози
ции, занявшей . десятки стеллажей. - ,

Размах вакханалии цензуры в Америке ошеломляет. 
По данным американской библиотечной ассоциации, 
лишь за период с сентября 1980 года по август 1981-го 
официальные' власти в США наложили примерно ты
сячу запретов на литературу, названную ими «предосу
дительной». Это в три раза больше, чем за предшеству- 

I ющий годичный период.
Особую ненависть мракобесов вызьшают те книгя,_ в 

которых, как отмечал еженедельник «Нью-Йорк тайме 
бук ревью», «дается нелицеприятное представление оо 
американских властях, содержится критика деятельно
сти корпораций, высказьшаются радикальные полити
ческие идеи». Именно этим руководствовались цензоры, 
объявляя «крамольными» такие книги, как «Уловка-22» 
Дж. Хеллера, «Прощай, оружие» Э. Хемингуэйя, сбор
ник «Лучшие рассказы негритянских писателей», ртман 
П. Томаса «На этих ужасных улицах», поведавшего об 
ужасах жизни пуэрториканцев в трущобах Нью-Йорка.

Список можно продолжать до бесконечности. И имен
но это имела в виду Л. Гутман, библиотекарь одной из 
американских школ, когда говорила о том, что «если 
дело так пойдет и дальше, то в скором времени на биб- 
лиотечных полках вообще не останется никаких книг».

Против израильского вторжения
АММАН. На оккупированном Израилем Западном бе

регу реки Иордан продолжаются выступления протеста 
арабского населения против израильского вторжения в 
Ливан и геноцида, осуществляемого захватчиками в от
ношении арабского народа Палестины. Во многих горо
дах и населенных пунктах проходят демонстрации, в 
ходе которых жители захваченных земель выражают 
солидарность с палестинской революцией и националь
но - патриотичёскими силами Ливана, заявляют о сво
ей верности Организации освобождения Палестины 
(ООП) как единственному законному представителю 
арабоБ-палестинцев, отвергают попытки навязать им 
пресловутую «административную автономию» в соответ
ствии с кэмп-дэвидскими соглашениями. По-преяснему 
закрыты многие предприятия, учреждения, учебные за
ведения и магазины в Наблусе, Рамаллахе, Эльбире и 
других крупных городах.

Захватчики жестоки.ми репрессиями пытаются сбить 
волну протестов палестинцев. По поступающим с За
падного бёрега сообщениям, оккупационные власти ши
роко используют против участников демонстраций вой
ска, силы безопасности и полицию.

Каратели открывают огонь без предупреждения по 
безоружным людям.

С О В Е Щ А Н И Е  В П Е К И Н Е
ПЕКИН. Судя по выступлениям китайской печати, на 

состоявшейся здесь пленарной сессии национального 
комитета Всекитайской ассоциации работников литера- 

_ туры и искусства вновь подчеркивалась необходимость 
«достижения сплоченности» творческой интеллигенции. 
На сессии, в которой участвовал ряд китайских руково
дителей, высказывалось беспокойство относительно су
ществующих до сих пор в писательских крз'гах «идей
но-политической разобщенности, грз'пповщины и пассив
ности».

Как следует из материалов сессии и отдельных вы
ступлений, которые публиковались в газетах, решить 

все проблемы было предложено путем «теоретической 
учебы», и в частности, изучения «идей Мао». На сессии 
прозвучал призыв к «борьбе против буржуазной либера- 
•лизации».

При этом подчеркивалась недопустимость полного от
рицания «идей Мао» под предлогом «совершенных им 
ранее ошибок» или со ссылками на «другие причины». 
На сессии говорилось ■ также о необходимости «возрояг- 
дения и развития» этих идей.
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с  большим успехом 
Томске продолжаются га- = 
строли Государственного = 
якадемического театра им, S 
Евг. Вахтангова. В числе = 
спектаклей, которые уже = 
увидели томичи, — совре- 5 
менная драма Г. Бакланова = 
«Чем люди живы», =

ĴeDHOBS ^

^  Где можно обучиться 
Профессии цветовода?
Ei АБРАМОВА, Е. САНЬКО, 

и другие.
,,Шегарский район.
-.На ваш вопрос отвечает 

заместитель начальника об
ластного управления проф
техобразования Б. Б. Поп-

—Мастеров зеленого стро
ительства готовит ГПТУ 
№  19. Принимаются ' окон
чившие 8 и 10 классов. 
Восьмиклассники учатся 
3“  года, получают среднее 
образование. Все это время 
они находятся на государст
венном обеспечении. Для 
тех, кто окончил 10 классов, 
срок обучения — 10 меся
цев. Им ежемесячно выпла
чивается стипендия 86 руб
лей. Получившие дипломы 
об окончании этого учили
ща могут работать в тепли
цах, а также принимать 
участие в озеленении насе
ленных пунктов.

* * *
— Как часто должны 

проходить медицинское пе
реосвидетельствование вла
дельцы личных автомашин?

Г. ПЕРЕГУДОВ.
Томский район.
Водители автомототранс

порта подвергаются обяза
тельному периодическому 
медицинскому переосвиде
тельствованию через каж
дые пять лет. Водители, до
стигшие 60-летнего возра
ста (женщины — 55 лет), а 
также инвалиды Отечест
венной войны и другие ин
валиды из числа военно
служащих, инвалиды труда 
И детства, допущенные к 
управлению автомобилями 
или мотоколясками с руч
ным управлением, должны 
проходить медицинскую ко
миссию через два года. Б 
отдельных случаях при на
личии медицинских показа- 
Н11Й срок переосвидетельст
вования может быть сокра
щен.
^Справка получена в ГАИ).

* * *
— Каковы правила про

дажи товаров с витрины?
М. МИСЮТИНА.

■■ т. Томск.
■ 'Товар находящиеся в 
витринах, могут быть про
даны по просьбе покупате
ля. Следует добавить, что 
в витрины должны выстав- 
ЛЙться только те товары, 
которые имеются в прода- 
jpe. Если товар распродан, 
образцы его должны немед
ленно сниматься с витрины.
. * * *

— Какие книги из серии 
«Жизнь замечательных лю- 
ДЬй» будут выпущены в 
нижайшие годы?
; В. ВОЛОДИН.

г. Томск.
' В этом году планируется 

БЬшустить следующие кни
ги этой серии: «Буденный», 
Ры леев», «Янка Купала», 
•й̂ . К. Толстой», «Серафи- 
зйович и Неверов», «Лоды
гин», «Чокан Валиханов», 
«Леонардо да Винчи», «Ко
ненков», «Шеллинг», «Бале- 
|5ины», «Ион Баттута», «Жан- 
Kfe д’Арк», «Паскаль» (пере
издание).

(Справка получена в из
дательстве «Молодая гвар

дия»).

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ 
ВЫСТАВКИ

с  большим успехом про
шла в центральных выста
вочных залах Москвы и Ле- 

. нинграда Всесоюзная худо
жественная выставка «Голу
бые дороги Родины».

О тех, кто не смог побы
вать на этом крупно.м с.мот- 
ре современной маринисти- 
ки, позаботились работники 
столичного издательства 
«Советский художник». На
звание выставки стало на
званием и альбома цветных 
репродукций, только что 
вышедшего из печати. В 
альбоме представлены -и 
работы томичей. Среди них 
большое полотно Н. Федо
рова «Сибирский край», а 
также картина А. Шумил- 
кина «Портрет рыбака Ян- 
тунай Нясики».

Н. КОСЕНКОВА.

К ОГДА-ТО здесь был 
настоящий сад: боль
шой, тенистый. И на

зывался он «Буфф-сад», что 
означает веселый, шутли
вый, забавный. Служил он 
местом отдыха горожан, ме
стом встреч и разговоров, 
гуляний, развлечений.

Старожилы рассказывают, 
что росло в саду много бе
рез, черемухи, рябины, си
рени, были разбиты дорож
ки и цветники, стояли ска
мьи. Были в саду деревян
ные беседки с резными кру
жевными куполами, играла 
Mj^biKa, били родники. Че
рез ручей был перекинут 
легкий деревянный мосток с 
резными опять же периль
цами. Словом, был порядок.

Все это до войны. В войну 
сад стали вырубать. Дере
вья рубили на дрова, как в 
Михайловской роще, судьба 
которой столь печальна и с 
трудом выправляется в луч
шую сторону.

Закончилась война. Сад 
уже не сад, догляда за ним 
не было, и оказался он бес
хозным, как любят' выра
жаться теперь хозяйствен
ники. Он и по сей день ос
тается бесхозным, хотя со 
Дня окончания войны про
шло почти сорок лет. Сорок 
лет! Город рос, благоустраи
вался, хорошел. Но преобра
зования не коснулись быв
шего «Буфф-сада» — он хи
рел, редел, уменьшался.

Теперь это просто сквер. 
Пушкинский сквер. Не цве
тут здесь более черемуха, 
сирень, не белеют стволы 
красавиц-берез, не пылают 
по осеням кисти рябины, не 
звучит музыка, исчезли кру
жевные беседки, исчезли 
цветники, не течет ручей.

Растут в сквере в основ
ном тополя. Они редки, и в 
любое время года сквер про
сматривается насквозь. Вме
сто беседок и мостика со
орудил здесь кто-то из ме- 
таллхгческих конструкций 
уродливый трамплин и не 
менее уродливый бетонный 
бассейн, назначение которо
го не совсем ясно.

Сквер теснят. Напротив 
театра юных зрителей сей
час строится исилой дом, а 
на противоположной сторо
не, по зщице Вершинина,— 
детский комбинат.

Давно уже Пушкинский

сквер превратился в место 
свалки. Мусор несут жиль
цы из двухэтажных дере
вянных домов, что по обе 
стороны сквера. Соответст
вующие городские службы 
не ставят, видимо, подле 
домов специальные ящики, 
мусор скапливается, возле 
стен домов сваливать его 
вроде бы неудобно, вот и 
несут в сквер. Сквер — не

Доверху заполнен мусором 
бассейн (в него так удобно 
сбрасывать все: может, для 
этой цели он и был заду
ман?).

В верхней части сквера, 
что скрыта длинным здани
ем театра, немного чище. Но 
эта часть давненько облюбо
вана любителями вьшивок 
«на природе». В теплое вре
мя года пьют в любой час

Благоустройсшёо—забопа общая

В старом сквере...
свой дом, догляду за ним— 
никакого, а потому и нака
заний за все безобразия, что 
творятся в нем, можно не 
опасаться.

Особенно замусорена тер
ритория « напротив домов 
(№№ 14 и 16, что по ул. 
Вершинина. Здесь печная 
зола, шлак, старые пружин
ные матрацы и одежда, вед
ра... По ул. Гоголя, напрю- 
тив дома № 53, на самом 
краю сквера, кто-то спилил 
два великолепных тополя. 
«Зачем?» — спросите вы. 
Пилу пробовали, вероятно. 
Спиленные деревья раскря
жеваны и... брошены. Кря
жи валяются до сих пор. 
Тут же свалили полный ку
зов железобетонных об
ломков, гравий, оставили 
два колеса от тяжелых гру
зовиков.

Виновные, разумеется, не 
были найдены и наказаны. 
Почему? Да опять же пото
му, что сквер бесхозный, 
никто не отвечает за его са
нитарное состояние, никто 
не интересуется его судьбой.

Накануне майских празд
ников, когда убирали и ук
рашали город, ничья рука 
не коснулась Пушкинского 
сквера. И все, кто проходил 
в праздничные дни — а 
проходит ежедневно через 
сквер множество, людей, так 
как наискось от ул. Герце
на до ул. Карташова проби
та торная дорога, — могли 
видеть, как захламлен сквер.

И ВЗРОСЛЫЕ, И ДЕТИ
На стадионе м анометрового 

завода прош ли соревнования 
ра ботн иков  здравоохранения 
С оветского района. Более трех
сот человек — взрослы х и 
детей — соревновались в беге 
на 60, 100, 500 метров, мета
нии  гранаты , силовы х у п р а ж 
нениях и сем ейны х эстафе
тах.

Вот имена победителей в от
дельны х видах програм м ы : 
медсестра О. Р оганина, работ
н и к  санэпид станции  В. Ш аба

нов, главврач детской  боль
ниц ы  № 4 Ю. Хворов, х и р у р г  
Г. Ефимова, фельдшер А . Рас- 
ко ш н ы х  и другие .

С нетерпением ждали бо
лельщ ики  семейные соревно
вания. В н и х  пр ин яли  уч а 
стие 15 «ком анд». Л учш и е  ре
зультаты  показали  семьи А в 
д ош и н ы х, Х воровы х, И лькив.

Н. ИЛЬКИВ, 
главны й судья соревнова-

дня, начиная с момента от
крытия магазинов. Там, в 
верхней части сквера,—две 
скамьи. Выпивают обычно 
на них. Либо прямо на тра
ве. И такую вот картину на
блюдал я .,

...На одной из скамеек 
сидят подростки, пятеро, и 
тянут прямо из бутылок ви
но «Иверия». Они уже пья
ны, пьют через силу, но 
сквернословят и не броса
ют своего з а н я т и я .  
А  на соседней скамье поку
ривают две дамы, наблюдая 
за подростками: ждут, когда 
опустеют бутылки. Но под
ростки не спешат расста
ваться с посудой. Допив, на
чинают швырять бутылки в 
забор, в деревья.

В это время в дальнем 
конце сквера показались 
двое мужчин. Увидев, что 
скамьи заняты, они легли на 
траву под деревья, разложив 
рядышком четыре -бутылки 
«Иверии». А  окна и ТЮЗа, 
и Дворца пионеров выходят 
в сквер...

Сквер оказался бесхозным, 
но хозяин ему назначен: 
Кировский райисполком, на 
территории которого распо
ложен бывший сад. Но то 
ли в стороне проходят пути- 
дороги руководителей рай
она, то ли они равнодушны 
к природе, к репутации рай
она и города в целом — бес
порядка не замечают.

Не стоит, думаю, рассуж
дать о том, стыдно или не

ПРАГА. «Хорошо извест
но, что подготовка Олим
пийских игр в Лос-Андже
лесе проходит неудовлет
ворительно, что организато
ры наталкиваются на це
лый ряд серьезных проблем. 
Тем не менее некоторые 
деятели на Западе утверж
дают, что критика подготов
ки Игр идет от стран Во
сточной Европы, что гото-

стыдно жильцам близ стоя
щих от сквера домов, жиль
цам, превратившим сквер в 
место свалки. Нет, не стыд
но. И никакая там «разъяс
нительно - воспитательная» 
работа участкового не помо
жет — ведь безобразят 
взрослые. Надо наказывать 
за это, коль не хватает у 
нас элементарной культуры, 
сознательности.

Строящийся по ул. Верши
нина детский комбинат оп
ределил себе территорию, 
захватив какую-то часть 
сквера. Ограда легкая, 
изящная, красивая. Может 
быть, учитывая все обстоя
тельства, обнести подобный 
оградой весь сквер, сохра
няя таким образом то, что 
осталось от сада? Говорят, 
что по генеральному плану 
намечена реконструкция его. 
Реконструкция — хорошо, 
конечно. Ну, а до того вре
мени как быть со сквером? 
Оставлять так, как есть?..

Недавно, после разговора 
о сквере на различных уро
внях, попытались навести 
порядок: организовали что- 
то вроде субботника, сделали 
часть работ. Малую часть. 
Очистили, но не до конца 
бассейн, сгребли в кучу му
сор и прошлогодние листья, 
разобрали трамплин, спили
ли (зачем?) еще несколько 
деревьев. И все.

Быть может, энтузиасты 
разыщут давний план 
«Буфф-сада» и по нему хо
рошо бы восстановить преж
ний облик сада с беседками, 
родниками, ручьем и мости
ком через него. И будет 
опять светло от берез, будут 
цвести черемуха и звзщать 
музыка, радовать глаз цвет
ники. Все это зависит от го
родских властей и от нас с 
вами. Ибо наш город, нам с 
вами в нем жить, нам о нем 
и заботиться.

А  пока собраться бы вме
сте Кировскому райисполко
му, санитарной службе, рай
кому комсомола, коллекти
вам театра и Дворца пионе
ров, университету, который 
имеет к этому прямое отно
шение,—всем, кто любит 
природу, любит свой город

С П О Р Т

Чемпионат мира но (рутболу

С Л И Ш К О М  Р А Н О  

П Р И М Е Р Я Л И  М Е Д А Л И
МАДРИД. Последний полу

финалист чемпионата мира 
по футболу , определился, 
когда в Москве было далеко 
за полночь. Сборные Испа
нии и Англии сыграли вни
чью — 0:0, и теперь против 
французских спортсменов 
8 июля на поле в Севилье 
выйдут футболисты ФРГ.

После того, как бразиль
ские спортсмены неожидан
но для всех — болельщи
ков, журналистов, специа
листов — выбыли из борь
бы за золотые меда.ли, мест
ные спортивные обозревате
ли (любители всякого рода 
прогнозов) теперь прочат в 
чемпионы мира футболи
стов ФРГ.

Среди спортсменов сбор
ной ФРГ выделяют ' цен
трального защитника Штил- 
лике, отмечая, что его чет
кие действия в обороне на
поминают игру знаменитого 
,в прошлом Беккенбауэра.

Интересно, что накануне 
чемпионата мира Штиллике 
отдавал предпочтение евро
пейскому футболу. И он 
оказался прав. Теперь пер
венство оспаривают только 
европейские команды.

По мадридско.му телеви
дению , часто показывали 
наиболее интересные эпизо
ды встречи бразильских и 
итальянских футболистов. 
И, конечно, много внима
ния в мадридских газетах 
зщеляется нападающему 
сборной Италии Росси, 'за
бившему три мяча. Впервые 
в истории чемпионатов ми
ра футболист проводит три 
гола в ворота бразильцев в 
одном матче.

Выступавший по телеви
дению Пеле, явно разоча
рованный игрой своих со
отечественников, отметил, 
что слишком рано футбо
листы Бразилии примеряли 
золотые медали и, видимо, 
недооценили соперника. 
Когда Фалькао сравнял

счет, бразильцы подумали, 
что главное достигнуто — 
есть ничья, но поплатились 
за это.

Второй матч вызвал в Ис
пании не меньший интерес, 
поскольку играли хозяева 
турнира. И хотя их встреча 
со сборной Англии для фут
болистов Испании ничего 
не решала, они провели ее 
достойно, энергично, силь
но. Для них это была пре
стижная игра.

Все билеты на матч были 
проданы, и испанцы не хо
тели обмануть своих бо
лельщиков. Футболисты 
прекрасно понимали, что 
скоро —• чемпионат Испа
нии, и чтобы интерес к не
му не ослабевал, сборная 
должна сыграть хорошо.

По мнению специалистов, 
это была лучшая игра ис
панцев на чемпионате мира.

Англичанам, чтобы выйти 
в полуфинал, нужна была 
победа с перевесом в два 
мяча. Однако хозяева тур
нира провели матч так, что 
не оставили никаких на
дежд своим соперникам. 
Особенно хорошо испанцы 
играли в обороне, и прежде 
всего их вратарь Арконадо.

Хозяева турнира проде
монстрировали удивитель
ное старание и волевой на
строй для того, чтобы с че
стью закончить чемпионат.

Полуфинальные матчи 
чемпионата состоятся сего
дня, 8 июля. В Барселоне 
встретятся сборные Польши 
и Италии, в Севилье — 
футболисты Франции и 
ФРГ. Матч за третье место, 
в котором выступят проиг
равшие s' полуфиналах 
команды, пройдет в Али
канте Ю июля. А  на следу
ющий день, в воскресенье, 
на мадридском стадионе 
«Сантьяго Бернабеу» состо
ится финальная встреча за 
звание чемпиона мира.

(ТАСС).

и очистить сквер. Хотя бы
из уважения к памяти поэ 
та, чьим именем назван.

В. АФОНИН, 
писатель.

Г'

в  б е с к о м п р о м и с с н о й  б о р ь б е
Завершился розыгрыш кубка города по футболу. В этом 

году в турнире, наряду с командами, еыступаюи^ими в пер' 
венстве города и области, приняли участие коллективы физи
ческой культуры, ранее не участвовавшие в соревнованиях 
такого ранга.

18 коллективов вступили в борьбу за почетный приз. Все 
матчи прошли в бескомпромиссной борьбе.

Первыми путевку в финал обеспечили себе футболисты 
Томского государственного университета. В их матче с 
командой «Торпедо» основное время закончилось вничью 
~0'0. Лишь в дополнительной тридцатиминутке студенты за- 
били единственный гол, ставший победным, И в другом по~ 
луфинале счет был минимальным. Спортсмены «Манометри- 
ста» забили в ворота «Мотора» два мяча, пропустив в свои 
лишь один.

В финале со счетом 1:0 победу, а с ней и хрустальный 
кубок завоевала команда ТГУ (тренер В. И. Гончаров). 
Лучшими игроками финала признаны Андрей Левашкин 
(ТГУ) и Александр Уваров («Мано.четрист»). Им были вру
чены памятные призы.-

В. РЕДИН, 
главный судья соревнований.

НА ф и н и ш н о й  
П Р Я М О Й
НА VII МЕЖДУНАРОДНОМ 

КОНКУРСЕ
имени П. И. ЧАЙКОВСКОГО

у  кассы Большого зала 
консерватории выстроилась 
большая очередь любителей 
музыки, желающих приоб
рести билеты на концерты 
будущих лауреатов. Всем 
известно: на московском
конкурсе побеждают самые 
талантливые.

Большое впечатление про
извела на слушателей игра 
на предварительных этапах 
конкурсной борьбы 20-лет
него советского скрипача 
Сергея Стадлера.

Творческое соревнование 
еще не завершено, а Сергей 
уже думает о будущем. В 
следующем сезоне, расска
зывает он, хочу исполнить 
в Ленинграде 24 каприса 
Паганини и вместе е сест
рой — учащейся специаль
ной музыка.чьной школы 
при консерватории — буду 
играть сонаты для скрипки 
и фортепьяно Брамса.

Большие творческие пла
ны и у другого участника 
третьего тура — американ
ского певца Стивена 'Уэста. 
Он собирается гастролиро
вать по США и за рубежом.

— Но осуществление этих 
планов, — замечает вока
лист, — во многом будет за
висеть от того, стану ли я 
лауреатом конкурса имени 
Чайковского. Это почетное 
звание открывает дорогу на 
лучшие концертные эстра
ды мира.

Стивен рассказьшает, что 
в его нынешней 1:онкурсной 
программе не случайно ши
роко представлена русская 
музыка:

— Я ее очень люблю — 
мне близки ее душа и тем
перамент, ее удивительная 
красота.

(Корр. ТАСС).

ЗА СОБЛЮДЕНИЕ ОЛИМПИЙСКОЙ ХАРТИИ
— пишет обозре- 

газеты «Руде пра-
пиады; 
ватель 
во».

В социалистических стра
нах никто не ведет кампа
нию против организаторов 
Олимпийских игр в Лос- 
Анджелесе, как это было
Пеоеп Олиллгтиаллй тз lVTn»T3

странах, и особенно в США, 
где более двух лет сущест
вовал так называемый «ко
митет за неучастие в Мо
сковских играх», а эту рас
кольническую работу за
вершил призыв Картера к 
бойкоту, отмечает газета.

Национальные олимпий
ские комитеты социалисти
ческих стран решающим

условием для своего уча
стия в Играх считают со
блюдение организаторами 
олимпийской хартии. Пози
ция спортсменов социали
стических и многих других 
стран ясно свидетельствует 
о желании развивать со
трудничество спортсменов, 
подчеркивает газета «Руде 
право».

ЧЕТВЕРГ, 8 ИЮЛЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. «Клуб 

кииопутешествий». 9.55. «Путь 
к причалу». Худодкественный 
фильм. 11.20. Новости. 14.15. 
Новости. 14.35. «По Сибири и 
Дальнему Востоку». Кинопро
грамма. 15.10. «Творчество 
юных». 15.40. «Фильм — де
тям». «Шок и Шер».

ТОМСК
16.45. Новости. 17.00. «Сель

ская новь».
МОСКВА

17.30. На VII Международном 
конкурсе имени П. И. Чайков
ского. 18.15. Футбольное обо
зрение. 18.45. «Сегодня в ми
ре». 19.00. Дневник VII Между
народного конкурса имени 
П. И. Чайковского. 19.50. «Ка
федра». 2-я серия. 21.00. «Вре
мя». 21.35. Выступление ан
самбля электромузыкальных 
инструментов ЦТ и ВР. 22.00. 
«Очевидное — невероятное». 
Киноприложение. 22.50. «Се
годня в мире». 23.05. «Моя ра
бота, мой дом». Научно-по
пулярный фильм. 23.15. На 
чемпионате мира по футболу. 
1 /2 финала.

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А
МОСКВА

12.00. «Закройщик из Торж
ка». Художественный фильм. 
13.05. «Отзовитесь, горнисты!» 
13.50. «Испанский язык». 14 20 
«Мамина школа». 14.50. Ж. Б. 
Мольер. «Мещанин во дворян
стве». 15.50. Новости. 18.15. 
Новости.

ТОМСК
«Служба Здоровья». 

J.8.55. «Продовольственная про
грамма — дело каждого». Но
вые ударные стройки обла
сти». 19.25. «Что-то не так». 
Мультфильм. 19.35. Новости.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма- 

лыши!» 20.15. «Лица друзей». 
21.00. «Время». 21.35. «Первый 
рейс». Художественный теле
фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

- По области — переменная 
•облачность, по западным 
?районам кратковременный 
дождь, ветер юго - за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура 21—26 
градусов, в Томске—22—24. 
.'г 9—10 июля — переменная 
облачность, ветер северный, 
7—12 метров в- секунду, 
температура ночью 8—13, 
днем 20—25 градусов.

ш п т т
ТЕАТР ДРАМЫ

ГАСТРО.ПИ ГОСУДАРСТВЕН
НОГО ОРДЕНОВ ЛЕН И Н А И 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО З Н А 
МЕНИ АКАДЕМ ИЧЕСКОГО ТЕ
А ТРА ИМЕНИ ЕВГ. ВАХТАНГО
ВА.

8 июля в помещении теат
ра драмы — «Великая магия» 
— 19-30: в помещении ДК
«Авангард» — «Тринадцаты й 
председатель» — 19-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

8 июля. «Укол зонтиком »
— 9, 13, 15, 17, 19, 21. Заня
тия  1глуба «П рирода и чело
век». Филь.ч «П утеш ествие в 
К а вка зски е  горы » — и.

имени М. ГОРЬКОГО
8 июля. «Т рю кач» (две се

рии) — 8-30, 11, 13-30, 16,.
13-30, 21. «Красная косы нка »
— 8-40, 10-20. 12. 13-40, 15-20,
17. 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. «Ш о стакович  — ком 
позитор  и время» — 9, 14-25. 
М ул ьтсб орни к № 58 — 10-05
11- 10, 12-15, 13-20.

«ОКТЯБРЬ»
8 июля. «Капля в море» -4- 

10-30. «Трю кач» (две серии) —- 
8-40, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
«Вожди А тлантиды » — 14
16-20, 18, .19-50, 21-40,- «Не
верь к р и к у  ночной птицьг» — 
8-40. «Красная ко сы нка »  —
12- 10.

имени И. ЧЕРНЫХ 
8 июля. «Ни слова о ф утбо

ле» :— 10-50. «Белый Кл ы к»  —

17. =

«ПИОНЕР»
8 июля. Мультсборник «Трое 

из П ростокваш ино» — 9, ц .  
«Выдра по  имени Т а р ка » ’
13, 15. «Смотри в оба» —
19, 21,

«СИБИРЯК» =
8 июля. «Сто радостей, или £

К н ига  ве л и ки х  откр ы ти й »  — £
9- 20. «Следствием установле- £
но» — 1 1 , 12-40, 14-20, 16 £
17-40 19-20, 21. =

КИНОТЕАТР ГОРСАДА |
8 ИЮЛЯ. «Ч удак из 5-го «б»— S

10- 30. «Осенняя соната» — S
12, 14. 16. 18. 20. =

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  I
«АВАНГАРД» I

8 июля. «В садник на золо- 5
том коне» — 11. 13. «П раздники  5
детства» — 17. 19, 21. S
дом КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа |

8 июля. «Выстрел в тумане» =
— 17, 19. 21. =

Бюро по трудоустройству 1 
населения совместно с авто- Щ 
колонной Л'а 1974 Томского S 
транспортного управления = 
проводят^ набор на. курсы i  
водителей П1 класса за счет S 
средств предприятия с от- 3 
рывом и без отрыва от про- s 
изводстца. 3

Срок обучения — 5 меся- 3
цев. В

Здесь же требуются авто- Н
слесари, кладовщик, диспет- =
черы. =

Обращаться: г. Томск, 3
пр. Кирова. 17, в бюро по S 
трудоустройству;- ' или ■ ул. | 
Тимакова, -21, в отдел кад- ”  
ров- автоколонны № 1974.

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
студентов на следующие факультеты: агрономический, 
зооинженерный, механизации сельского хозяйства, эко
номический, защиты растений, ветеринарный.

Институт готовит специалистов широкого профиля по 
специальностям: агрономия (квалификация специалис
та «ученый агроном»), зоотехния (квалификация «зоо
инженер»), механизация сельского хозяйства (квалифи
кация «инженер-механик»), сельское хозяйство (квали
фикация «инженер-преподаватель»), экономика и органи
зация сельского хозяйства (квалификация «экономист- 
организатор сельскохозяйственного производства»), бух-' 
галтерский учет в сельском хозяйстве (квалификация 
«экономист по бухгалтерскому учету в сельском хозяй
стве»), экономическая кибернетика в сельском хозяй- 
стве  ̂ (квалификация «эмномист-математик сельского 
хоояиства»), защита растений (квалификация «ученый 
агроном»), ветеринария (квалификация «ветеринарный 
врач»), ^

Имеются специализации, на факультетах: агрономи
ческом «кормопроизводство», «орошаемое земледе. 

зооинженерном — «производство свинины на про-
«племенное дело в свиноводстве».мышленной основе»,

«рыбоводство».
Для поступления в институт подать на имя ректора 

заявление с указанием факультета и специальности.
К заявлению прилагаются: документ о среднем обра

зовании (в подлиннике), характеристика для поступле
ния в институт, медицинская справка (форма № 286), 
четыре фотокарточки (снимки без головного убора раз
мером 3X4 см), выписка из трудовой книл^ки (для ра
ботающих), направление установленного образца (для 
поступающих по направлению от хозяйств).

По прибытии в институт поступающий предъявляет 
лично паспорт и военный билет или приписное сви
детельство.

Вступительные экзамены прюводятся с 1 по 20 августа.
Поступающие на факультеты: агрономический, защи

ты растений, зооинженерный и ветеринарный сдают 
вступительные экзамены по физике (устно), химии (уст
но), биологии (устно), русскому языку и литературе 
(сочинение); на факультет механизации сельского хо
зяйства — по математике (письменно и устно), физике 
(устно) и русскому языку и литературе (сочинение); 
на экономический факультет — по математике (устно), 
биологии (устно), географии (Устно), русскому языку и 
литературе (сочинение).

Награжденные по окончании средней школы золо
той медалью, окончившие среднее специальное и про
фессионально-техническое учебное заведение с дипло
мом с отличием сдают только один из установленных 
экзаменов. Поступающие на факультеты: агрономиче
ский и защиты растений—по химии (устно), на факуль
тет механизации сельского хозяйства — по математи
ке (письменно), на экономический факультет — 'по ма- 
томатике (устно), на зооинженерный и ветеринарный 
факультеты зачисляются без вступительных экзаменов.

Окончившие средние учебные заведения без троек, 
имеющие в документе об образовании средний бал 4,5 
(оез округления), сдают два экзамена. На факультеты: 
агрономический, защиты растений, зооиижеиериый и 
ветеринарный — по химии и биологии (устно); на фа
культет механизации сельского хозяйства — по мате- 
мати^ (письменно) и физике (устно); на экономиче- 
(̂устнф — • по математике (устно) и географии

Принятые в институт получают стипендию. Нуждаю
щиеся обеспечиваются общежитием.

При институте по 30 июля работают 
готовительные курсы.

Стоимость обз'чения на курсах — 15 рублей.
Документы высылать ценным письмом по адресу: 

634001, г. Томск, пр. Ленина, 102, в приемную комиссию, 
тел. 2-37-89.

Томское отделение худо
жественного фонда РСФСР 
И коллектив , томских ху
дожников с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти ветерана труда, худож
ника мастерских фонда

МАЛАХОВОЙ 
Тамары Петровны

и вырангают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной.

платные под- 5

НАШ ШЕС'И'ТЁЛЕФОНЫ

„  Прием заявлений проводится по 31 июля. тел. z-av-ьу. г
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Сотрудники Сибирского 
физико-технического инсти
тута выражают глубокое 
соболезнование сотруднице 
института Л. И. Первеевой 
по поводу смерти матери

ШИПИЛОВОЙ 
М арии А нтоновны .

Коллектив Томского му
зыкального училища выра
жает глубокое соболезнова
ние преподавателю Л. в. 
Кулешовой по поводу смео- 
ти отца

УСКОВА
Василия М ихайловича.

Коллектив Томского му
зыкального училища выра
жает глубокое соболезнова
ние секретарю • учебной 
пасти II. ф. Чикуновой по 
поводу смерти матери

приходЧенко
А лександры  Романовны.
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